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«Пережили блокаду — 
и это переживем» Петербург — 

это город, 

с которым нельзя 

разговаривать 

на «ты». 

Почему 

Исаакий может 

не достаться РПЦ

«Русский мир»: 

обратная тяга
Россия, поставлявшая в Донбасс Россия, поставлявшая в Донбасс 

«отпускников» и добровольцев, «отпускников» и добровольцев, 

теперь официально признала паспорта теперь официально признала паспорта 

самопровозглашенных республик. самопровозглашенных республик. 

Их обладатели смогут жить Их обладатели смогут жить 

и работать в нашей странеи работать в нашей стране
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главная тема

Глеб ПАВЛОВСКИЙ, политолог:

— Мотив признания па-
спортов прост. Это желание 
оказать легкое давление 
на Запад. Одновременно 
и на Европу, и на админи-
страцию Трампа. Это ре-
шение было сознательно 
привязано к Мюнхенской 
конференции. Оно как бы 
намекает на возможность 
дальнейшей эскалации. 
Признание республик — это 
следующий шаг, но в прин-
ципе он мало отличается 
от признания паспортов, 
несмотря на все оговорки о 
гуманитарных целях.

Парадокс в том, что од-
новременно это является и скрытым шагом к свертыванию 
проекта. Отмена «виз» для проживающих в Донбассе 
означает практически возможность для любого, кто там 
находится, эвакуироваться в Россию. При этом не проходя 
процедуру принятия беженца с украинским паспортом, 
а на основании донбасского паспорта.

Все, кто боится дальнейшего развития военной ситу-
ации, теперь могут уезжать. Вообще все, кто опасается 
Украины на этой земле (по тем или иным причинам), 
теперь могут спокойно переехать в Россию.

Получилась такая акция в рамках того, что я называю 
«русским сдерживанием».

Фактически это знак, что мы готовы отозвать всех, 
кто на Донбассе и боится возвращения киевской власти. 
Я уверен, что в европейских столицах это будет понято 
как шаг к наступлению.

Дмитрий ОРЕШКИН, политолог:

— Я думаю, что это свя-
зано с разочарованием 
Путина в Трампе. Когда он 
пришел к власти, сразу по-
явились неоправданные на-
дежды, что мы договоримся, 
потому что он — человек, от 
нас зависящий. Российская 
система ценностей была до-
вольна проста: отстаньте от 
Крыма и снимите санкции.

Пока была надежда, что 
это «окно возможностей» 
можно каким-то образом 
использовать, Путин вел 
себя аккуратно. Потом 
становилось все очевид-

нее, что репутация Трампа подмочена. Даже если бы 
Трампу хотелось наладить отношения с Путиным, ему 
нужно держаться как можно дальше. Потому что любое 
позитивное движение в сторону Путина будет расценено 
как попытка расплатиться за ту помощь, что Кремль, как 
считают в США, оказывал Трампу во время президент-
ской кампании.

«Форточка» для переговоров осталась открытой: 
президент России не признал республики, а паспорта 
признал. Но это вообще-то нонсенс.

Ты не признаешь дипломатический статус государ-
ства, и как же ты можешь признавать его паспорта? Это 
сигнал для американцев и для Запада: «Я готов и на 
большее. Если надо будет жестче себя вести, я могу». 
Но признать сразу эти республики и присоединить их 
никто не готов. Все понимают, что за этим последует 
новый цикл санкций.

Естественно, нам расскажут, что это только из-за 
гуманитарных соображений. Возможно, и так, почему 
нет? Но конкретные шаги какие? Российская экономика 
в рецессии. Рабочие руки не нужны. Наверное, гражда-
не «ДНР» и «ЛНР» приедут и будут работать здесь как 
граждане Украины. Но это не спасение.

Алексей ЧЕСНАКОВ, директор 
научного совета Центра политической 
конъюнктуры:

— Напрямую из указа 
следует, что главный аргу-
мент выдачи паспортов — 
это защита прав. Люди 
должны иметь возможность 
учиться, лечиться, пере-
мещаться по территории 
России. Дети идут в школу. 
И поскольку Украина не 
выдает документы, возни-
кает вопрос: а по каким 
документам должны жить 
эти люди? 

Россия выполнила важ-
ную политическую функ-
цию. Президент России по-
шел на этот серьезный шаг, 

чтобы, во-первых, облегчить людям жизнь в Донецке и 
Луганске, во-вторых, чтобы подтолкнуть Украину к вы-
полнению Минских соглашений. Украина не имплемен-
тирует их политическую часть, по которой должна была 
подтвердиться готовность Киева жить с республиками в 
некотором общем пространстве.

обратная тяга
В 

ладимир Путин подписал указ 
о «временном признании» до-
кументов, выданных самопро-
возглашенными республика-
ми «ДНР» и «ЛНР», на терри-
тории России. Передвигаться 

по стране с паспортами непризнанных ре-
спублик, предъявлять водительские права 
и свидетельства о рождении можно будет 
«до выполнения Минских соглашений».

Когда об указе стало известно, в 
Мюнхене как раз проходила встреча 
министров иностранных дел России, 
Украины, Германии и Франции — в фор-
мате «нормандской четверки». Прорыва 
в переговорах ожидаемо не случилось, но 
стороны согласовали новое перемирие в 
Донбассе, которое должно быть объявле-
но 20 февраля.

Гуманитарное наполнение указа оче-
видно. За неполных три года конфликта 
миллионы жителей «отдельных районов 
Луганской и Донецкой областей», по соб-
ственной инициативе или вынуждено, об-
завелись документами самопровозглашен-
ных республик. Украинские документы 
могли быть потеряны, у них выходит срок, 
а у кого-то их отроду не было — дети-то 
продолжают появляться на свет. Жители 
Донецкой и Луганской областей — как и 
других регионов Украины, включая самые 
западные, — массово едут в Россию в по-
исках работы или просто спасаясь от вой-
ны и разрухи. Документы «ДНР» и «ЛНР» 
признавались в России по факту, и указ 
президента легализует статус-кво.

Но помимо гуманитарной есть и 
политическая составляющая. Указ был 
подписан накануне встречи «норманд-

ской четверки» в Мюнхене и вскоре по-
сле жестких заявлений администрации 
Трампа — о требованиях к России вернуть 
Крым и прекратить войну в Донбассе. 
Частичное признание суверенитета само-
провозглашенных республик — это столь 
любимый Москвой асимметричный ответ. 
Это не прямая реализация «осетинского 
сценария», когда Россия ввела в Грузию 
войска, мотивируя это необходимостью за-
щиты собственных граждан (а российские 
паспорта были почти у каждого жителя 
Южной Осетии). Но это явный жест поли-
тической поддержки Донбассу, разговоры 
о намерении «слить» который не утихали 
в последнее время.

Наконец, нельзя сбрасывать со 
счетов и чисто военный аспект. За 
последние несколько месяцев воору-
женные силы Украины продвинулись 
вглубь так называемой «серой зоны», 
сократив расстояние с позициями про-
тивника до минимально возможного. 
К чему это может привести, хорошо 
видно по недавним событиям в районе 
Авдеевки. Собственные вооруженные 
силы самопровозглашенных респу-
блик, по данным «Новой газеты», еще 
месяц назад не были готовы не только 
к серьезному контрнаступлению, но и 
к эффективной обороне. Однако сейчас 
ничто не мешает укрепить их (в любом 
количестве) за счет добровольцев или 
«отпускников», документировав их 
донецкими и луганскими паспортами. 
Вероятно, этот сценарий уже был отча-
сти реализован.

Косвенное тому подтверждение — 
сделанное в пятницу заявление главы 
«ДНР» Александра Захарченко о готов-
ности силовым путем «вернуть» конт-
роль над всей территорией Донецкой и 
Луганской областей. Пресс-секретарь 
президента России Дмитрий Песков 
пояснил, что это заявление было сде-
лано на эмоциях. Но эмоции, подкре-
пленные людьми и военной техникой, 
выведенной на передовые позиции с 
обеих сторон, — слишком большой 
фактор риска, чтобы оставлять его за 
скобками.

«Новая газета»

«Русский мир»:

Указ был подписан 
вскоре после 
заявлений 
администрации 
Трампа — 
о требованиях 
к России 
вернуть Крым 
и прекратить войну 
в Донбассе «

«

МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ
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О 
дин из самых знако-
вых конфликтов со-
временности — меж-

ду сербами и албанцами в 
Косовской автономии — про-
изошел в 1999 году. Он при-
вел к вмешательству НАТО, 
бомбардировкам Белграда 
и переходу края под управ-
ление ООН. В 2008 году 
Косово в одностороннем 
порядке провозгласило независимость от Сербии. Спустя 18 лет 
после войны обе стороны все еще не могут в полной мере согла-
совать использование сербских и косовских документов на своих 
территориях.

По договору о свободе передвижения, заключенному в 2011 
году в Брюсселе, паспорта и водительские права, выданные вла-
стями Косова, действуют и в Сербии (Белград, в соответствии с 
Конституцией, считает всех резидентов Косова своими гражданами). 
В то же время если косовар пересекает административную линию 
между Косовом и Сербией не с паспортом, а с ID-картой (пласти-
ковая карта, которую используют наряду с бумажным паспортом), 
то сербские пограничники выдают ему справку на сербском языке. 
Эта справка используется как удостоверение личности. Документ 
действует три месяца.

Формально Косово тоже признает сербские документы, одна-
ко лишь те, что выданы на территории «большой» Сербии. Власти 
в Приштине отказываются признавать документы, оформленные в 
Северном Косове. Это четыре муниципалитета в границах Косова, 
где живут преимущественно сербы и где по-прежнему функциони-
руют государственные институты, ориентированные на Белград. 
Косово делает исключение только для свидетельств о рождении — 
чтобы выдавать на их основе косовские ID-карты.

В 2013 году в Брюсселе было условлено, что параллельная ра-
бота сербских институтов в Северном Косове и сербских анклавах 
должна быть прекращена. Тем не менее над некоторыми сферами 
сербы удерживают контроль: в частности, образованием и здравоох-
ранением. Поэтому, например, дипломы, выданные университетом в 
городе Косовска-Митровица в Северном Косове, должны проходить 
процедуру заверения властями в Приштине. Сербская медицинская 
страховка в «официальном» Косове также недействительна, но не 
по политическим причинам: в Косове нет государственного меди-
цинского страхования.

Из-за бюрократических трудностей (и отсутствия договоро-
способности у политиков) сербы и албанцы зачастую вынуждены 
рисковать и передвигаться без всяких документов.

Специальный репортаж о новом витке конфликта между 
Сербией и Косовом читайте в ближайших номерах

У каз президента РФ Путина о 
«временном признании» доку-
ментов, выданных гражданам на 

территориях «ДНР» и «ЛНР», появился 
на следующий день после выступления 
президента Украины Порошенко на 
53-й Мюнхенской конференции по во-
просам безопасности. Указ можно счи-
тать реакцией на призыв Порошенко к 
лидерам стран Запада: не идти по пути 
«умиротворения агрессора».

«Никогда нельзя верить в добрую 
волю того, кто доказал, что доброй 

воли у него нет», — заключил Петр Порошенко. 
И сделал ударение на том, что мир должен по-
казать свое единство и солидарность: «Время — 
сейчас, место — Украина».

18 февраля президент Украины по-прежне-
му находился в Мюнхене, где провел встречу с 
Генсеком НАТО Йенсом Столтенбергом и прези-
дентом Польши Анджеем Дудой. Какая-либо реак-

ция на известный указ президента России Путина 
на официальном сайте главы украинского государ-
ства отсутствует. В то же время украинские СМИ, 
аккредитованные на конференции в Мюнхене, 
передали реплики Порошенко на указ Путина, 
прозвучавшие, как указано, на полях мероприя-
тия: «Для меня это — очередное доказательство 
нарушения Россией норм международного права… 
Очень символично, что это (признание документов 
«ДНР» и «ЛНР». — О. М.) произошло во время 
проведения Мюнхенской конференции».

— Минский процесс предусматривает деок-
купацию востока Украины и его возвращение 
в правовое поле <украинского> государства. 
Подписав свой указ, Путин юридически при-
знал квазигосударственные террористические 
группировки. Такой шаг Кремля полностью 
перечеркивает Минский процесс и равняется 
заявлению России о выходе из него, — заявил 
в субботу секретарь Совета безопасности и обо-
роны Украины Александр Турчинов.

Россия, поставлявшая в Донбасс 

«отпускников» и добровольцев, теперь 

официально признала паспорта 

самопровозглашенных республик. 

Их обладатели смогут жить и работать 

в нашей стране

Подготовили Татьяна ВАСИЛЬЧУК, Ольга МУСАФИРОВА, Юлия ПОЛУХИНА, Никита ГИРИН, Елена РАЧЕВА, «Новая»
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Владимир ДЕЙНЕГО, полпред «ЛНР» на переговорах в Минске:
— На сегодняшний день этот указ явился гарантией достаточно 

большого перечня прав граждан Луганской и Донецкой народных 
республик на территории Российской Федерации. Прежде всего 
речь идет о документах, устанавливающих личность. Это паспорта, 
свидетельства о рождении, свидетельства о смерти, свидетельства 
о заключении и расторжении брака. В общем, целая масса доку-
ментов, которые отражают их гражданское состояние.

Украина системно нарушала права наших граждан на иденти-
фикацию личности, на права, которые вытекают из наличия этих 
документов. Документы о месте рождения, которые выдавались на 
территории республики, Украина не признавала и не признает. То 
есть этого человека для Украины нет. Этот человек есть только у нас 
в республике. А с этого момента этот человек официально есть и 
для Российской Федерации.
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КАК У НИХ

Косово.
Бумажная чересполосица

В 
се граждане Приднестровской Молдавской Республики (ПМР) 
с 16 лет получают паспорт гражданина ПМР. Выглядит он 
довольно олдскульно: герб республики со снопами, серпом 

и молотом, графа «национальность» внутри.
Увы: паспорт гражданина непризнанной республики — штука 

тоже непризнанная, уехать с ним дальше Молдовы нельзя. Поэтому 
местные жители поголовно обзаводятся загранпаспортами России, 
Украины, Молдовы или Румынии — у самых активных есть все четыре.

В последние годы за души и паспорта приднестровцев раз-
вернулась настоящая борьба. Молдова, считающая ПМР своей 
территорией, выдает ее гражданам свои паспорта автоматически. 
Приднестровцы, конечно, берут, но не ограничиваются ими.

По разным оценкам, из полумиллиона жителей ПМР российские 
паспорта есть у 150—200 тысяч человек, украинские — у 80 тысяч. 
Молдавским властям очень не нравится, что граждане ПМР уезжают 
на заработки к соседям. Много лет Россия предлагала упрощенный 
режим получения паспорта РФ жителям республики, родившимся до 
официального объявления о распаде Советского Союза (то есть до 
26 декабря 1991 года). Для него достаточно представить старый 
советский приднестровский паспорт, свидетельство о рождении и 
справку о том, что они не являются гражданами другого государства. 
Однако в последнее время молдавские чиновники стали отказывать 
приднестровцам в выдаче справки, что те не являются гражданами 
других стран, — этим мешая им получить российский паспорт.

Приднестровская мода на иностранные гражданства не стоит на 
месте. С прошлого года граждане ПМР массово начали принимать 
гражданство Румынии, дающее возможность без визы работать в 
странах ЕС. Право на румынский паспорт имеют все жители ПМР, 
чьи родственники жили в Приднестровье до 1940 года.

Иметь двойное гражданство в Приднестровье абсолютно за-
конно. Местные власти легко закрывают глаза на то, что граждане 
обзаводятся паспортами двух—четырех иностранных государств, 
а приднестровцы — на то, что под видом паспорта родная страна 
выдает им бессмысленную бумажку.

Приднестровье. 
Граждане пяти стран

С
е

р
ге

й
 К

О
Н

Ь
К

О
В

 /
 Т

А
С

С



4 
«Новая газета» понедельник.

 №18    20. 02. 2017

главная тема

«Мы считаем эти 
территории своими»

Глава «ЛНР» Плотницкий одет в 
черный строгий костюм, а глава «ДНР» 
Захарченко — в военной форме типа 
«горка». Они и дальше будут выступать в 
том же ключе. Плотницкий — с позиций 
«мягкой силы». Захарченко же посто-
янно, то намеками, то прямо, говорит о 
готовности и намерении воевать.

Оба говорят о блокаде. Плотницкий 
делает заявление: «Мы никогда не счи-
тали и не будем считать временно окку-
пированные территории (так называ-
ют в «ЛНР» и «ДНР» земли Луганской и 
Донецких областей, которые находятся 
под контролем Киева. — Ред.) потерянны-
ми для нас. Это наши родные земли, это 
наши родные люди, и пока временно они 
находятся в оккупации. Блокада бьет по 
нашим людям, людям, которые находят-
ся на той стороне. Мы приглашаем всех 
наших жителей, мы говорим: у вас нет 
праздника 23 февраля, у вас нет праздни-
ка 9 мая? Приезжайте к нам. Мы даем вам 
возможность медицинского обслужива-
ния, мы даем вам возможность обучения 
ваших детей, — а фактически наших де-
тей, — потому что мы делаем ставку на 
молодежь республики. Мы находимся в 
блокадном состоянии, наши финансы 
не позволяют сделать большего, но то, 
что мы можем сделать, мы обязательно 
для вас сделаем. Потому что мы единый 
народ, и это наша территория».

«Я бы хотел добавить, — продолжил 
Александр Захарченко, — что мы всегда 
говорили: освобождение оккупирован-
ной территории Донецкой и Луганской 
областей — это наша приоритетная 

задача, и мы всегда говорили, что жела-
тельно это делать политическим путем. 
Если кто-то этого не понимает, то я хочу 
напомнить, что мы можем сделать воен-
ным. И благодаря блокадам, которые они 
сейчас делают, — с 14-го года у нас вой-
на. Но на той территории наши братья и 
сестры. И это послание в первую очередь 
касается их. Мы о них не забыли. Мы 
помним свой долг перед Краматорском 
и Лисичанском…»

Плотницкий и Захарченко подписы-
вают совместное заявление о гуманитар-
ной программе для жителей Луганской 
и Донецких областей. В ходе действа 
Плотницкий подчеркнул, что на терри-
тории «ЛНР» никто никого не притес-
няет, и даже в местном театре идут по-
становки на украинском языке. Правда, 
в зале стали перешептываться, отмечая, 
что Захарченко настроен воевать. Кто-то 
сказал: «Ну а чего, все приведено в пол-
ную боевую готовность».

Но пока речь все еще идет о худом 
мире. По рядам раздают решение глав 
самопровозглашенных республик реа-
лизовать программу гуманитарной по-
мощи и экологической безопасности для 

граждан, проживающих в подконтроль-
ных Украине районах Донбасса. Это, 
кстати, новация. Оказывается, самопро-
возглашенные республики претендуют 
уже не только на людей, но и на про-
мышленные предприятия по ту сторону 
линии разграничения. «Мы настаива-
ем на возможности инспектирования 
силами МЧС ДНР и ЛНР и нашими 
гуманитарными организациями водо-
отливных комплексов действующих и 
закрытых шахт, Попаснянского водо-
канала, Лисичанского нефтеперераба-
тывающего завода, предприятий «Заря» 
(Рубежное) и «Азот» (Северодонецк), 
КП «Вода Донбасса», фильтровальных 
станций, складов с хлором, Авдеевского 
коксохимического завода, «Азовстали», 
Константиновского государственного 
химического завода, Дзержинского фе-
нольного завода. Мы требуем обеспечить 
возможность мониторинга объектов 
инженерной инфраструктуры (энерго-, 
водо- и газоснабжения), находящихся на 
подконтрольной Украине части терри-
тории Донбасса, повреждение которых 
может создать проблемы для граждан 
ДНР и ЛНР. В этих целях мы настаи-

ваем на беспрепятственном доступе на 
контролируемую Украиной территорию 
Донецкой и Луганской областей гумани-
тарных организаций ДНР и ЛНР, а также 
рекомендованных нами международных 
организаций».

Кстати, проблема обеспечения дейст-
вительно стояла остро. И да — в больни-
цы Луганска на самом деле обращаются 
люди с другой стороны линии разгра-
ничения в силу каких-то сложностей с 
документами.

«Я стреляю в свой дом»
После выступления тандема выяс-

няется, что публику собрали еще и ради 
встречи с представителем Специальной 
мониторинговой группы (СММ) ОБСЕ 
Александром Хугом. Хуг попал в своео-
бразную ловушку: обычно он встречается 
с представителями Украины и самопро-
возглашенных республик за закрытыми 
дверями. Но вызов — принят.

За несколько дней до приезда Хуга в 
«ЛНР» в Минске стороны переговорного 
процесса договорились о том, что будут 
отводить вооружение. У офиса ОБСЕ в 
Донецке был организован митинг: люди 
требовали зафиксировать обстрелы.

Появляется Александр Хуг, и Плот-
ницкий — видимо, от лица республи-
ки, — начинает задавать ему вопросы.

«Мы неоднократно говорили о том, 
что в станицу Луганскую в ночное время 
постоянно приезжает БТР с ПТУРом. Это 
— запрещенное оружие, которое должно 
находиться на линии отвода, но ни одного 
раза в отчетах ОБСЕ мы ничего об этом не 
встречали. Несколько дней назад в районе 
поселка Золотое шла погрузка подбитой 
военной техники: танков, бронетранспор-
теров. Но в отчетах ОБСЕ об этом тоже 
ничего не сказано, у нас идут обстрелы 
наших поселков, но самое главное — 
идут обстрелы нашей инфраструктуры, 
электрических вышек, водонапорных 
станций, школ, больниц, детских садов… 
Мистер Хуг, мы неоднократно давали 
вам координаты, но в результате мы по-
лучили вот что: как только мы даем вам 
координаты наших объектов, по стран-
ной случайности происходят обстрелы 
именно по этим координатам. Это вы-
зывает у нас некоторое сомнение. Каким 
образом эти координаты попадают в ВСУ 

«Не будем первыми 
отводить 

вооружение»
Захарченко и Плотницкий 

рассказали о том, как 

намерены вернуть контроль над 

«временно оккупированными 

территориями»

В пятницу лидеры самопровозглашенных «ЛНР» 
и «ДНР» решили устроить совместный брифинг. 
Люди, с которыми я говорила по дороге, были 
скептичны. Ощущение безвременья, повисшее 
в воздухе, слухи о блокаде, разговоры о том, 
что встал Алчевский меткомбинат, — делают 
осмысленный диалог невозможным. Спрашиваю, 
а можно ли поговорить с директором комбината, 
мне отвечают — нет, это же Украина. У кого-то 
украинские паспорта, у кого-то паспорта «ЛНР» — 
не разберешься…

В этой обстановке — и внезапно — сразу главы 
двух республик решили сделать заявление. Для 
«ЛНР», собственно, это — событие, в связи с чем 
приняты повышенные меры безопасности. В зале 
Дома советов народа много: первые несколько 
рядов занимают журналисты и военные, которых 
по окончании мероприятия наградят медалями за 
участие в боевых действиях в районе Дебальцево—
Чернухино; дальше — чиновники, студенты. 
Студенты рассказывают, как проходили проверку 
МГБ (Министерства госбезопасности).

Глава «ЛНР» Плотницкий одет в черный строгий 
костюм, а глава «ДНР» Захарченко — в военной 
форме типа «горка». Они и дальше будут 
выступать в том же ключе. Плотницкий — 
с позиций «мягкой силы». Захарченко говорит 
о готовности воевать «

«

Р
И

А
 Н

о
во

ст
и

Александр Хуг, Игорь Плотницкий и Александр ЗахарченкоАлександр Хуг, Игорь Плотницкий и Александр Захарченко
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— Мы сегодня узнали о факти-
ческом отсутствии линии разгра-
ничения, были захвачены важ-
ные высоты и «съедена» «серая 
зона» — теперь расстояние между 
украинской армией и позициями 
«ЛНР» и «ДНР» минимум 30 мет-
ров, максимум — 500. Скажите, 
когда вы ведете переговоры, вы 
предполагаете возвращение ча-
стей на исходные позиции? 

— То, что позиции находятся так 
близко друг к другу, как раз и является 
одной из причин нестабильности ситуа-
ции. Мы говорили, что позиции должны 
быть возвращены назад, и там, где мы 
видим это, мы фиксируем в отчетах. Хочу 
обратить внимание на меморандум, ко-
торый был подписан в 2014 году; во вто-
ром пункте стороны договорились при-
держиваться тех позиций, которые были 
на тот момент, сохранять «серую зону» и 
не захватывать никаких позиций. То есть 
придерживаться тех позиций, которые 
были на момент подписания договора 
в 2014 году (имеются в виду первые 
Минские соглашения, о которых многие 
забыли, но в тексте Минска-2 на них есть 
прямая ссылка. — Ю. П.). Любое дви-
жение, которое не соответствует этому, 
является нарушением Минских дого-
воренностей. Как правильно заметил 
господин Захарченко, «серая зона» не 
регулируется Минскими договоренно-
стями, но месторасположение позиций 
регулируется. И они не должны никуда 
передвигаться. Но убирать эти позиции 
не входит в задачи ОБСЕ.

Сейчас так называемые «ЛНР» и 
«ДНР» и украинская армия осознали, 
что эта близость является проблемой, и 
в прошлом году подписали соглашение 
о разведении сил. В наши задачи входит 
документировать все увиденное, а их 
задача — чтобы то, что они делают, не 
противоречило Минску.

— Как вы оцениваете два года 
Минского процесса, продвинулись 
ли переговоры в положительную 
сторону, ведь часть пунктов вооб-
ще не выполняется? И что по по-
воду самой тяжелой проблемы — 
обмена пленными? 

— Во-первых, переговоры в Минске 
являются очень важной платформой для 
ведения диалога. Я прекрасно понимаю, 
что гражданское население на востоке 
страны находится в состоянии фрустра-
ции, потому что люди не видят конкрет-
ных результатов. Они не имеют свободы 
передвижения, они находятся под по-
стоянными обстрелами. Вооружение не 
отведено. По поводу обмена пленными. 
Как и в случае с любым другим пунктом 
Минских договоренностей, решение 
может быть принято только в том случае, 
если обе стороны договорятся о выполне-
нии этих пунктов. Я сейчас не хочу фило-
софствовать, но любая сделка включает в 
себя компромиссы с обеих сторон. И эта 
переговорная платформа в Минске — 

одна из многих, где решение может быть 
принято, она может поспособствовать 
нахождению компромисса. И СММ по-
старается дальше быть полезной для про-
должения диалога и поиска компромисса. 
Я знаю, что вы, конечно, хотите услышать 
от меня, когда это произойдет и когда со-
стоится окончательный обмен. И я думаю, 
что каждый человек хочет услышать это. 
Но важно понимать, что все — в руках тех, 
кто приезжает и обсуждает это в Минске. 
СММ здесь, в Луганске, в Донецке и на 
подконтрольной правительству Украины 
территории, находится в доступности 
24 часов 7 дней в неделю, для того чтобы 
способствовать этому. Мы уверены, что 
решение можно найти, и оно будет най-
дено мирным путем в Минске.

—  Исторически сложилось 
так, что мониторинговую миссию 
ОБСЕ, на какой бы войне она ни 
была, часто обвиняют в работе в 
интересах той или иной стороны. 
Критикуют за то, что якобы не 
фиксируют обстрелы там или там и 
многие люди не доверяют миссии. 
Здесь мы видим точно такую же 
ситуацию. Как, кроме отчетов, вы 
работаете с населением? Как вы 
справляетесь с недоверием? 

— Вы правы, обе стороны нас кри-
тикуют. Мы не видим все, что должны, 
хотя и очень открыты. Главная причина: 
стороны не позволяют нам все увидеть. 
Пример, который мне только что при-
шел в голову. Вы знаете, что в Донецке 
была организована демонстрация перед 
нашим офисом. Демонстранты хотели, 
чтобы мы послали патруль на определен-
ную улицу в городе, мы их выслушали, 
согласились с ними и поехали вместе с 
ними и с медиа на эту улицу. Но воору-
женные солдаты так называемой «ДНР» 
не дали нам доступа.

Теперь отвечу на ваш другой вопрос: 
как распространять информацию. К со-
жалению, мы каждый день фиксируем 
огромное количество нарушений. Но есть 
еще вопрос, который должен быть задан: 
а какая реакция сторон на наши отчеты? 
Что было сделано для того, чтобы прекра-
тить те нарушения, которые мы уже за-
фиксировали? Я уверен, если бы даже эти 
нарушения были устранены, то ситуация 
уже пошла бы в лучшую сторону. И тре-
тий пункт, о котором я бы хотел сказать: 
отражать факты в этом конфликте — это 
все равно, что высказывать очень неком-
фортную правду для тех, кто совершает 
это насилие. Но наша задача — отражать 
факты, потому что мы надеемся, что те, в 
чьих руках ответственность, изменят свою 
линию поведения. Но вы должны четко 
понимать, что СММ ОБСЕ не работает в 
пользу одной или другой стороны. СММ 
работает согласно своему мандату и для 
того, чтобы ситуация стабилизировалась 
и нормализировалась. 

Ю. П.

«Мы каждый день 
фиксируем обстрелы. 
А какова реакция 
сторон?»
Представитель Специальной 

мониторинговой миссии 

ОБСЕ Александр ХУГ ответил 

на вопросы «Новой газеты»

(Вооруженные силы Украины. — Ред.)? Мы 
не понимаем, почему миссия не замечает 
украинских танков, которые стоят опять 
же возле жилых домов».

У главы «ДНР» Александра Захар-
ченко для Хуга есть новости. Никуда он, 
Захарченко, не будет отводить никакое 
вооружение. «Как всем известно, вопрос 
«серой зоны» не обсуждался в Минске. 
И «серая зона» не стояла предметом 
обсуждения. Наша разведка выяснила, 
что есть определенный план — занять 
определенное количество квадратных 
километров «серой зоны». В связи с 
этим было начато наступление под 
Авдеевкой».

Захарченко продолжает: «Мои под-
писи не будут стоять там (имеются в виду 
Минские договоренности. — Ред.) до тех 
пор, пока мы не убедимся в этом. Мы 
будем стоять там до тех пор, пока мы 
в этом не убедимся, теперь играем по 
нашим правилам. Нам это право дало 
наступление под Авдеевкой украинских 
военнослужащих. Жизнь каждого бой-
ца на фронте, она важнее, чем любой 
украинский военнослужащий со своим 
минометом или танком. Я хочу знать, 
кто в миссии ОБСЕ будет отвечать за то, 
если мы отведем, а они нет?»

Диалог все же состоялся, Хуг объяс-
нял, что обстрелы идут по обе стороны 
конфликта, также убитые есть, и тяже-
лая техника есть тоже по обе стороны 
конфликта. «Господин Захарченко, в 
промежуток времени с 29 января по 
9 февраля СММ зафиксировала 50 жертв 
гражданского населения по обе стороны 
разграничения. В том числе люди, ко-
торые погибли, как на вашей стороне, 
так и на территории, подконтрольной 
Украине», — говорил Хуг.

— С вашего позволения, я скажу одну 
простую вещь. Когда я расстреливаю 
собственный дом в Красном Лимане или 
Артемовске, это — дом моих родителей, я 
стреляю в свой дом, — без обиняков рас-
суждал Александр Захарченко. — А тот, 
кто пришел ко мне с Днепропетровска, 
со Львова, с Киева, он что в Артемовске 
стреляет в мой дом, что в Донецке. Ни 
один снаряд из Донецка не упал на тер-
риторию Киева или Харькова. Почему-то 
эти снаряды падают в Донецке и Луганске?

Хуг продолжал убеждать, что мирное 
решение конфликта — это все же лучше, 
чем война. Обратившись к Плотницкому, 
он сказал: «Я очень рад, что вы готовы 
нести свою ответственность и дальше как 
подписант Минских договоренностей, и 
вы понимаете, что не существует альтер-
нативы им. Я внимательно выслушал ваше 
требование по поводу более объективного 
освещения событий, и вы можете быть уве-
рены, что как только у нас будет доступ, мы 
будем продолжать отражать это в наших 
отчетах. Неправильно будет сказать, что 
мы представляем ВСУ, мы представляем 
ОБСЕ. И то, что я сегодня здесь и готов 
общаться всегда, является доказательством 
этого. Я могу только попросить вас про-
должать бороться при помощи диалога».

Судя по реакции зала, который вяло 
хлопал «миротворческим» инициативам 
Плотницкого, а воинственные заяв-
ления Захарченко встречал овациями, 
республика готовится к жесткому вари-
анту развития событий.

Юлия ПОЛУХИНА, 
спец. корр. «Новой»,

Луганск

Оказывается, самопровозглашенные
республики претендуют уже не только
на людей, но и на промышленные предприятия
по ту сторону линии разграничения «
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ход крестом

Артист

Директор Исаакиевского собора народ-
ный артист России Николай Витальевич 
Буров на прошлой неделе отпраздновал 
свое 64-летие. Музейным комплексом 
«Исаакиевский собор» он руководит де-
вять последних лет своей жизни.

Он галантен, уверен в себе, подтянут. 
На нем черная рубашка с растегнутыми 
верхними пуговицами, пиджак он вешает 
на спинку стула. В приемной заливаются 
канарейки. На стенах — грамоты, дипло-
мы, благодарности. Шкафы заставлены 
книгами, кое-где семейные фотографии.

Кабинет Бурова находится в здании 
Петербургской городской думы.

— Пусть это будет нескромно, — Буров 
придвигает стул к массивному деревянно-
му глобусу, садится на фоне букета белых 
роз, когда я прошу разрешения его сфо-
тографировать. Несмотря на это показное 
франтовство, он выглядит уставшим.

— Я вчера сыграл концерт, к которому 
не был готов, который не терпит суеты. 
А я был суетлив. Я рассказывал о жизни 
Шопена — его исполнял замечательный 
молодой итальянец, поцелованный бо-
гом, — рассказывал о его романе с Жорж 
Санд.

Театру Николай Буров отдал тридцать 
лет, из них 27 — Александринке. Около 
30 работ в кино, более 60 дублированных 
ролей. Но потом… «Александринка ухо-
дила на большой ремонт и реставрацию. 
Я поду мал, что целый год я мог быть по-
лезен в правительстве, а играть можно по 
воскресеньям».

В 2005 году Бурова пригласили рабо-
тать председателем Комитета по культуре:

— На мне была вся сеть музеев, кро-
ме федеральных, музыкальные школы, 
городские театры. Был ли я готов? — 
спрашивает сам себя Буров. — До этого 
я был председателем Союза театральных 
деятелей. У меня было три «ходки» в депу-
таты: одна советская, две постсоветских. 
Я кое-что понимал в экономике культур-
ного продукта.

Три с половиной года Буров отработал 
в правительстве. Потом обстоятельства 
снова решили за него.

В 2008 году скоропостижно скончался 
директор Исаакиевского собора Николай 
Викторович Нагорский. С Буровым 
они были друзьями. Сейчас Николай 
Витальевич вспоминает: тогда «музей-
щики настояли, чтобы я пошел и взял в 
свои руки Исаакий». На тот момент му-
зейный комплекс «Исаакиевский собор» 
объединял четыре храма: Исаакиевский, 
Смольный, Сампсониевский и Спас на 
Крови.

«Я же не учился музейному делу, — 
засомневался Буров, — я Академию гос-
службы только окончил». Но предложение 
все-таки принял.

Все эти девять лет комплекс жил пол-
ной жизнью, причем не только музейной.

В Исаакиевском соборе проходит 
школьная программа, в которой участ-
вуют больше 140 учебных заведений: на 
примере Исаакиевского собора детям 
преподают все школьные предметы — 
от русского языка до химии. Недавно 
запустили программу «От ощущений к 
чувствам» — для слепых и слабовидящих 
людей. 

В подвалах Исаакия расположе-
на экспозиция, посвященная блокаде 
Ленинграда, ведь именно в этих подвалах 
жили музейные работники в годы войны. 
Жили, хранили свое дело.

Смольный собор работал как концерт-
но-выставочная площадка, там регулярно 
давал концерты «Хор четырех соборов». 
Для него специально заказали голланд-
ским мастерам орган.

Но вот в 2015 году два комплекса хра-
ма — Сампсониевский и Смольный — 
были переданы РПЦ.

С тех пор Николай Витальевич больше 
не переступал их порог:

— Это та жена, которую я застал с лю-
бовником в постели. Поэтому видеть я ее 
не хочу больше.

Путь компромиссов
Когда Буров только пришел в музей, с 

церковью он попытался дружить — «путем 
компромиссов и взаимных соглашений». 
В 2014 году Николай Витальевич витие-
вато высказался об этом сотрудничест-
ве: «Исаакиевский собор без духовного 
наполнения православной службы на-
поминает очень дорогой, выполненный 
гениальным художником сосуд для вина, 
в котором нет вина».

Меж тем сосуд наполнился еще в 1990 
году, когда в стенах Исаакия прошла пер-
вая после долгого перерыва служба. К тому 
моменту, когда Буров стал директором, 
службы проходили в левом приделе собо-
ра дважды в день. Правда, за последний 

год эти службы посетили всего 18 тысяч 
прихожан. (Туристов в Исаакии, к слову, — 
2,4 миллиона в год.)

Буров даже пошел на уступки и разре-
шил РПЦ поставить в музее два киоска с 
дорогой сувенирной продукцией, ориен-
тированной преимущественно на туристов.

— За это меня можно вызвать в проку-
ратуру и хорошенько мне вменить: аренду 
они не платят, налоги тоже, — признается 
директор. — Но почему-то это никого 
не волнует… кроме меня.

В марте 2014 года в Петербургской 
епархии сменился митрополит. Вместо 
митрополита Санкт-Петербургского и 
Ладожского Владимира из Саранска при-
был владыка Варсонофий. Тогда РПЦ в 
Петербурге активизировалась. Один за 
другим стала прибирать к рукам памятники 
и музеи — по Закону «О передаче религи-
озным организациям имущества религиоз-
ного назначения, находящегося в государ-
ственной или муниципальной собственно-
сти». Представители Петербургской епар-
хии даже претендовали на Музей Арктики 
и Антарктики, но Росимущество отказало.

Но когда в 2015 году РПЦ попросила 
передать ей в безвозмездное пользова-
ние два собора из музейного комплекса 
«Исаакиевский собор» — Смольный и 
Сампсониевский — городские власти одо-
брили это прошение. Буров бесконфликтно 
подчинился. Сказал только:

— Я храм никогда в жизни больше не 
возьму — потому что, какой бы храм ни 

взял, как только мы приведем его в поря-
док, найдутся желающие его забрать.

В том же 2015 году церковь замахну-
лась и на Исаакиевский собор, но губер-
натор Санкт-Петербурга тогда отказал: 
«Учреждение приносит доход в казну го-
рода». Общественность тогда пошумела, 
собрала под петицией против передачи 
собора больше 100 тысяч подписей — и 
успокоилась.

Исаакий — кормилец. 60 процентов 
дохода комплексу «Исаакиевский собор» 
приносит именно он. Заработок музея 
за год составляет более 800 миллионов 
рублей. В городской бюджет он вносит 
50—70 миллионов в год.

Смольный, Сампсониевский, Спас на 
Крови в свое время вошли в состав музейно-

го комплекса во многом из прагматических 
соображений: городские власти просили 
предыдущих директоров Исаакиевского 
собора взять их «под опеку», а попросту — 
на содержание за свой, а не городской счет. 
Экономика комплекса строилась по прин-
ципу: два собора (Исаакиевский и Спас на 
Крови) кормят другие два.

Новый митрополит привел с собой 
своих людей, служивших под его началом в 
Мордовии. Среди них — и новый ключарь 
Исаакиевского собора Михаил Шкредь 
(архимандрит Серафим), и глава отдела 
по взаимоотношениям церкви и обще-
ства Петербургской епархии протоиерей 
Александр Пелин. Пелин стал настояте-
лем Сампсониевского собора после его 
передачи РПЦ.

Как рассказывал Буров, архимандрит 
Серафим как-то во время пасхальной 
службы сказал с амвона: «Сегодня я при-
нес наконец-то в ваш Богом не спасаемый 
город благословение». Буров не остался в 
долгу: на пасхальном приеме Варсонофия 
бросил митрополиту: «Этот город пережил 
блокаду и вас, думаю, переживет!»

Дошло до мелких козней: когда неиз-
вестные разбили барельеф Мефистофеля 
на фасаде дома Лишневского, протоиерей 
Александр Пелин заявил, что это — дело 
рук Бурова. Якобы это он нанял промыш-
ленного альпиниста для осуществления 
своего коварного замысла. Позднее ответ-
ственность за вандализм взяла на себя ано-
нимная организация «Казаки Петербурга».

Буров рассказывает мне о жизни му-
зея после того, как РПЦ забрала у него 
два собора:

— Жил-был человек. Пришлось ногу 
отрезать, дали ему протез. Он привыкнет, 
начнет ходить. Потом отрезали руку, но 
дали протез — роскошный! Но все равно 
надо привыкнуть. А потом говорят: ну, 
голову надо отрезать!

Варсонофий не оставил попыток 
заполучить Исаакиевский собор в лоно 
церкви: в мае 2016 года он написал 
письмо премьер-министру Дмитрию 
Медведеву. Речь шла уже не только об 
Исаакии, но и о Спасе на Крови, и части 
здания Смольного монастыря, где рас-
положены факультеты СПбГУ: «Для 
организации и развития полноценной 
деятельности».

В середине декабря 2016 года патриарх 
Кирилл посетил Санкт-Петербург. Он 
лично встретился с губернатором Георгием 
Полтавченко. Тогда все и решилось.

— Любой подход с кавалерийского на-
скока — преступление! — говорит Николай 
Витальевич Буров про поспешную переда-
чу Исаакия. Кажется, то, что она состоит-
ся, для него вопрос решенный. — Странно 
было бы, если бы я от жены требовал, 
чтобы она за три месяца мне быстренько-
го кого-нибудь родила. Закон регламен-
тирует сроки передачи до шести лет. Мы 
опре делили продолжительность этого 
процесса не менее чем до конца первого 
квартала 2019 года, при самых благопри-
ятных условиях.

Доноры и реципиенты
Какая участь ждет экспозицию 

Исаакиевского собора, можно предпо-
ложить, глядя на Смольный и Самп со-
ниевский.

В качестве компенсации за переданные 
соборы музейный комплекс получил два 
здания — на Большой Морской и Думской 

«Пережили 
блокаду — и это 

переживем»
В истории с передачей Исаакиевского собора Русской 

православной церкви власти и церковные иерархи

не учли главного обстоятельства: Петербург — это город,

с которым нельзя разговаривать на «ты»

Нельзя безжалостно к Петербургу относиться. 
Нельзя входить в этот город, не сняв калоши 
на пороге. Город воспринимает это крайне 
негативно и отвечает таким образом «

«
Николай БуровНиколай Буров
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улицах, которые, по словам Бурова, «раз-
громлены изнутри».

— На их реставрацию потребуется 
минимум три года. Работы грубо на пол-
миллиарда.

Из Смольного собора при передаче 
его РПЦ вывезли всю музейную экспози-
цию, и даже орган забрали. Другое дело с 
Сампсониевским собором:

— Внешне он скромнее, меньше, но 
очень богат изнутри. Силами музейного 
комплекса здесь собраны отреставриро-
ванные экспонаты XVIII века… Мы пере-
дали РПЦ всё, даже домик рядом с собо-
ром, который выкупили на заработанные 
средства. Может, стоило бы попросить 
вернуть деньги? — размышляет Буров, но 
тут же обрывает себя. — Хотя ладно, это 
такое дело, мы люди государевы — и день-
ги государевы.

Внутри Сампсониевского собора после 
передачи его РПЦ остался 141 музейный 
экспонат, который не удалось вывезти. 
Зато музей забрал экспозицию, посвя-
щенную Полтавской битве. Теперь она 
складирована, выставлять ее пока негде.

В Исаакиевском соборе хранится 26 
тысяч музейных экспонатов, рассказывает 
Мансур Доминов, главный хранитель му-
зея. В случае передачи здания РПЦ в инте-
рьере придется оставить 62 «недвижимых» 
экспоната, остальные вывезти.

Уверенности, что РПЦ будет следить за 
историческими реликвиями, требующими 
температурного и влажностного режима, 
ни у кого нет.

— Есть положение о музее: первым и 
главным экспонатом музея является сам 
Исаакиевский собор. Вот и отдайте нам 
главный экспонат, — рассуждают сотруд-
ники музея.

Петербуржцы
10 января через пресс-службу гу-

бернатор Георгий Полтавченко корот-

ко сообщил общественности о судьбе 
Исаакия: «Вопрос решен». И добавил: 
«По договоренности между патриархом 
и мною собор сохранит музейно-просве-
тительскую функцию». Задним числом 
на сайте комитета по имущественным 
отношениям появилось постановление 
о передаче Исаакия РПЦ.

Депутаты Заксобрания пытались от-
менить это решение через суд, но оттуда 
пришел ответ: нет официального проше-
ния РПЦ о передаче, значит, и опротесто-
вывать нечего.

Тогда горожане вышли на улицу. 
28 января на Марсовом поле собрались 
около двух тысяч петербуржцев. Они 
скандировали: «Музей!» и «Полтавченко 
в отставку!».

Акция была организована в формате 
встречи с депутатами Законодательного со-
брания Петербурга Борисом Вишневским, 
Максимом Резником и Алексеем Ковале-
вым. Резник заявил: будут добиваться 
проведения референдума.

В воскресенье, 12 февраля, в соборе 
проходила традиционная церковная служба. 
А накануне в интернете появились сканы 
«разнарядки», спущенной в двести приходов 
от имени секретаря епархии. Каждому го-
родскому приходу предписывалось привести 
«по одному хоругвеносцу и не менее пяти 

прихожан» — чтобы после службы провести 
крестный ход.

Божественная литургия началась в 
девять, ближе к ее завершению в соборе 
появился депутат Государственной думы 
Виталий Милонов и еще несколько депу-
татов-единороссов. К 11 часам утра процес-
сия из 500 человек вышла на улицу, обошла 
здание Исаакиевского собора и вернулась 
в помещение. Протоиерей прочитал про-
поведь о блудном сыне и о Великом посте, 
после чего прихожане разошлись.

Им на смену, в полдень, на улицу высы-
пали противники передачи Исаакия церкви. 
Они образовали живое кольцо вокруг зда-
ния, многие были с синими ленточками — 
это символ градозащитного движения, оз-
начающий «небесную линию Петербурга». 
Речь шла даже не о том, чтобы отстоять 
Исаакий. Не менее важно было вернуть себе 
чувство собственного достоинства.

К Исаакиевскому с женой и двухлетней 
дочкой вышел руководитель программы 
«История» в Санкт-Петербургской НИУ 
ВШЭ Адриан Селин.

— Власть в странной, неожиданной 
для петербуржцев манере деклариро-
вала свое намерение передать собор 
церкви, — объясняет он причину своего 
возмущения. — Мы, по большому счету, 
против чего протестуем? Против попытки 
так разговаривать с людьми — «вопрос 
решен». Власти взяли неверную тональ-
ность. Петербург действительно малоре-
лигиозен, но это была не антирелигиозная 
демонстрация.

Частный экскурсовод Елена Прудов-
ская пришла на «Синее кольцо» с 85-лет-
ним папой.

— Это было какое-то масштаб-
ное братание, чувство нашести, ведь 
Петербург — это свое. И когда в этом 
«своем» предлагают сделать мост Кады-
рова, построить башню или отдать со-
бор кому-то, — это жутко бесит! Для 
РПЦ Исаакий — это бренд. Я работала 
с американцами, родителями-усынови-
телями, пока не приняли «закон Димы 
Яковлева». Они были очень небогатые 
люди, я старалась им везде сэкономить 
деньги. Они всегда хотели для своего 
ребенка купить иконку, крестик, чтобы 
потом подарить — «это с твоей родины». 
И я из Исаакия всегда уводила их за руку, 
говорила: сейчас мы поедем на подворье 
монастыря Валаамского монастыря, там 
купите все в два раза дешевле.

Защищать Исаакиевский собор вы-
ходила и директор музея-квартиры Льва 
Гумилева Марина Писаренко.

— Кто-то им внушил: когда их задница 
опускается на определенное кресло, они 
могут распоряжаться всем. Как в доме: это 
моя лампа, моя ваза, что хочу, то и делаю. 
У них такое же отношение к истории, к 
памяти, к человеческому опыту. Может, 
мы ничего и не изменим, но не хочется 
чувствовать себя свиньей.

Для Марины Исаакиевский собор 
особенно дорог как едва ли не единст-
венный музей, который сейчас развивает 
программы для инвалидов. А она за свою 
жизнь с этим намучилась — вырастила 
слабовидящую дочь.

— Год назад были мы в Петродворце, 
зашли в домик Петра, дочка потрогала 
стол. И крик смотрителя: «Не смей!» Это 
было чудовищно, нам испортили настро-
ение. Штат Исаакия вложил в программу 
для слепых столько любви. А что нам цер-
ковь предложит — помолиться за здравие? 

Исаакий для петербуржцев — живой, 
слабый, нуждающийся в защите.

— Ловлю себя на каком-то странном 
ощущении: я старуха, малоподвижна, а у 
меня желание собой заслонить эту грома-
ду Исаакия, — говорит коренная петер-
бурженка, блокадница Вера Викторовна 
Сомина. Почти всю жизнь она прожила 
в доме напротив Исаакиевского собора. 
У нее особенные отношения с телом это-
го города. За судьбу Исаакия она болеет 
дома — через фейсбук, самой ходить, сто-
ять подолгу — трудно.

— В собор поставить свечку за здравие 
я пойду в Никольский. Это теплое ме-
сто, такой дом, где молишься о близких. 
А Исаакий — это история. Это история 
христианства и культуры, это история ар-
хитектуры, судьбы иноземцев в России — 
на примере архитекторов Исаакия. Это 
сравнительный пример того, что суетно — 
а что велико и стоять должно.

Кажется, Вера Викторовна настроена 
позитивнее всех защитников Исаакия. 
Она верит, что его музейный статус можно 
сохранить:

— Я счастливый человек: я видела, как 
советская власть кончилась. Я стала абсо-
лютным оптимистом.

Буров говорит о гражданской актив-
ности вокруг собора аккуратно — он все-
таки государственное лицо. Музейное 
пространство не терпит суеты и крика, 
объясняет он.

— Крики, волнения нарушают атмос-
феру, которая создавалась музеем больше 
80 лет. Все пытаются втянуть нас в деба-
ты, но наш ответ прост: на сегодняш-
ний день мы музей, работаем по своему 
уставу. Но крестный ход, который не был 
согласован с руководством музея, я счи-
таю провокацией. Мы бы не запрещали 
никогда ничего церкви. Но с нами надо 
согласовывать, таковы условия нашего 
договора о сотрудничестве с епархией! 
Вот здесь наступает момент хамоватого 
отношения. Когда начинают очень нагло 
влезать в пространство работы музея.

Буров отстранился от публичной дис-
куссии, говорит, что главная его задача на 
данный момент — бережно отнестись к 
коллективу и музейной коллекции.

— Нам надо продолжать собирать свой 
бюджет, надо расплатиться с подрядчика-
ми, которые работают с нами.

Но директор музея признается: вну-
тренне, как петербуржец, он доволен, 
что столько людей вышло на защиту 
Исаакия. «Это не ор по поводу музея, 
это крик по поводу города. Нельзя без-
жалостно к нему относиться. Нельзя 
входить в этот город, не вытерев ноги, 
не сняв калоши на пороге. Город воспри-
нимает это крайне негативно и отвечает 
таким образом».

Екатерина ФОМИНА,
спец. корр. «Новой», 

Санкт-Петербург
Фото автора

P.S. Пока Санкт-Петербургская 
епархия снова проводит воскресный крест-
ный ход вокруг Исаакиевского собора, 
депутаты Заксобрания обсуждают воз-
можность проведения референдума. На 
19 марта уже назначен «Марш в защиту 
Петербурга».

СПРАВКА

Нынешний, третий вариант здания Исаакиевского собора построен по проекту 
французского архитектора Огюста Монферрана. Торжественное открытие в качестве 
кафедрального собора Русской православной церкви состоялось в 1858 году. После 
1917 года храм был разорен. В 1928-м решением президиума ВЦИК объявлен му-
зейным памятником, с 1948 года функционирует как музей «Исаакиевский собор».

Исаакиевский собор всегда принадлежал государству, до 1871 года он находился 
в ведении Министерства путей сообщения и публичных зданий. В 1871 году храм 
передали Министерству внутренних дел.

Протоиерей Александр ПЕЛИН:

— Исаакиевский собор — это храм, и храм должен реализо-
вать свой статус. Монферран не строил музей — это самый главный 
аргумент. Больше никаких разговоров не нужно разговаривать. 
Будет найден оптимальный вариант использования самого храма, 
чтобы он отвечал всем необходимым качествам по общемировым 
и европейским правилам.

Принципиально важно, что люди получают, приходя в этот 
собор. Соприкасаются ли они с православием, с историей 
Петербурга реального? Понимаете, у России есть что сообщить 

миру, у нее есть некая миссия, некий посыл миру. Пусть ино-
странцы увидят нашу живую христианскую традицию! Пришли 
они с благоговением, им тут же рассказали, тут же остались и 
послушали вечерню. Понимаете, они почувствуют, что их не 
обманывали, что это не просто концерт! Вот эти русские, вот они 
чем отличаются: у них есть какая-то жизнь, какая-то молитва, друг 
за друга, за страну, за весь мир, в конце концов!

Храмовое пространство не должно быть заполнено вещами, 
которые там неуместны. Какая-то интерактивная доска может 
быть, но никакие экспонаты не нужны!

Мы надеемся, что руководство музея сохранит для церкви 
пандусы, лифты для колясочников. У церкви тоже есть программа 
работы с инвалидами. Есть сурдопереводчики! Они не только 
могут рассказать о храме, но и перевести, о чем идет служба.

КОММЕНТАРИЙ
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Камиль ГАЛЕЕВ*

О 
дна из главных черт, которые всегда по-
ражали западных путешественников и 
политических теоретиков, пишущих о 
Ближнем Востоке, — это его удивительная 
гетерогенность. Здесь рука об руку жили 
мусульмане, христиане и евреи самых 
разных сект и исповеданий: ситуация, 
практически немыслимая для Европы 
Нового времени, за исключением от-

дельных островков терпимости вроде Швейцарии, 
Нидерландов или Речи Посполитой. В самом сердце 
Османской империи, в янычарском корпусе, действо-
вал орден бекташей, члены которого придерживались 
крайне неортодоксальной обрядности, восходящей 
то ли к христианству, то ли к древнетюркскому шама-
низму. О религиозных меньшинствах, таких как пра-
вославные, евреи и монофизиты, и говорить нечего — 
они были объединены в т.н. миллеты, автономные от 
центральной власти и имперского законодательства, 
и управлялись, соответственно, патриархом, верхов-
ным раввином и католикосом, в подчинении которых 
были собственная полиция, суды и фискальная служ-
ба. Традиционные для Востока режимы вовсе не были 
царством равенства и свободы, но — заповедниками 
терпимости и разнообразия, если сравнивать с боль-
шей частью современной им Европы.

Связано это было, как ни странно, с «отсталостью» 
восточных обществ, проскочивших эру религиозной 
унификации, через которую прошла едва ли не вся 
Европа. Когда мы говорим о мультикультурализме и 
гетеро генном обществе, эти концепты почти неизменно 
трактуются как нечто новое и совершенно невиданное 
в мировой истории, будь то со знаком плюс или минус. 
Это — ошибочно. На самом деле разнообразное, мульти-
культурное и поликонфессиональное общество — более 
простой и потому более ранний тип по сравнению с об-
ществом гомогенным. Всеобщему единству логически 
предшествует тот самый мультикультурализм. Перелом 
наступает только в результате чисток и геноцида.

На 1550 год по всей Европе сохранялся еще крайне 
неоднородный религиозный ландшафт: чересполоси-
ца, состоявшая из христиан всевозможных конфессий 
(включая религиозные секты вроде ариан и антитри-
нитариев, имевших к христианству примерно такое 
же отношение, как современные алавиты — к исла-
му). Любопытно, что одним из главных рассадников 
арианства и протестантизма в Европе была Польша. 

Достаточно сказать, что отец Марины Мнишек, Юрий, 
перешел в католицизм из кальвинизма всего за не-
сколько лет до известных событий. Но что говорить 
о Польше, если в Италии и даже Испании, самом сердце 
католицизма, в это время действует множество около-
протестантских кружков, членом одного из которых 
был, например, Микеланджело.

Мир городов-государств естественным образом 
тяготел к разнообразию. Только консолидация госу-
дарственных иерархий, резкий рост бюрократических 
аппаратов и армий, произошедших в XVII в., позволили 
усилившимся монархиям приступить к искоренению 
несогласных и построению религиозно гомогенных 
обществ.

Ближний Восток, хорошо это или нет, но этот этап 
проскочил и остался гетерогенным. Сейчас сразу не-
сколько сил, воюющих друг с другом в Сирии и Ираке, 
включая и пресловутый ИГИЛ (террористическая орга-
низация, запрещенная в России), пытаются это обстоя-
тельство исправить. То, что происходит сейчас в Леванте, 
совсем не похоже на традиционное ближневосточное 
общество, но очень напоминает события в Неаполе или 
в Пьемонте около 1600—1650 гг. с уничтожением кала-
брийских кальвинистов или альпийских вальденсов, 
памяти которых Мильтон посвятил одну из своих поэм.

Получается, что сегодня единственный способ 
прекратить или хотя бы затормозить религиозные 
чистки связан с реальной федерализацией региона. На 
сегодняшний день любая группировка, которой доста-
нется центральная власть, использует ее для зачисток 
религиозно чуждого населения. Так что наилучшим 
выходом для Сирии и Ирака был бы швейцарский 
путь максимального административного дробления 
территории и передачи максимума власти и ресурсов 
на муниципальный уровень. В противном случае ко-
го-то неизбежно ожидают драгонады (принудительное 
размещение войск в домах гугенотов) и инквизиция — 
сейчас Ирак и Левант находятся как раз на этом исто-
рическом этапе.*Автор — историк

прикладная антропология

, ,наилучшим выходом 

для Сирии и Ирака 

была бы федерализация

В 
России назначили пять новых врио 
губернаторов — в Бурятии, Карелии, 
Пермском крае, Новгородской и 
Рязанской областях. За исключе-
нием бывшего главы ФССП Артура 
Парфенчикова, отправившегося под-
нимать Карелию после многолетнего 
и созидательного труда Худилайнена, 
назначенцы получили собирательное 

имя «молодых технократов».
Сам термин туманно намекает на что-то хоро-

шее. Предположительно, молодой технократ не 
пьет, не ворует и уж точно не испортит борозды 
регионального развития. Технократ отличается от 
прежних губернаторов тем, что он не имеет и не 

хочет иметь опыта самостоятельной публичной политики, слабо связан 
с региональными кланами и предположительно не склонен к популизму. 
Зато технократ понятлив к сигналам из центра, знает, как решать про-
блемы по мере их поступления, и в итоге может администрировать что 
угодно.

Говорят, что под руководст-
вом Кириенко были даже раз-
работаны специальные испы-
тания для отбора правильных 
технократов. Будто бы брали 
людей из президентского ка-
дрового резерва и буквально 
заставляли их решать тесты — 
некоторые даже на компью-
терах. Самого лучшего техно-
крата, определенного таким 
объективистским способом, 
отправляли в какой-нибудь подходящий регион. Если верить подобным 
слухам, то перед нами, безусловно, новая веха российского федерализ-
ма, ржавая машина которого все еще катится куда-то на инерционном 
ходу. И вот для ее текущего обслуживания понадобились не медийные, 
но надежные люди.

Политический аналитик Татьяна Становая, возможно, права, когда 
утверждает, что нынешние назначения станут началом очередной транс-
формации путинской модели управления, которая больше не строится 
исключительно вокруг личной лояльности и связей.

Среди прочего это означает, что Кремль отказывается от прошлогод-
ней идеи «генерал-губернаторств», когда на вакантные регионы стави-
лись силовики с засекреченными биографиями из числа бывших личных 
охранников президента. Одной лояльности для обслуживания машины 
федерализма может оказаться недостаточно: особенно в момент прези-
дентских выборов с потенциально критически низкой явкой.

Судьба технократа ставит вопрос: каким должен быть идеальный 
руководитель российского региона? Кажется, к нему еще на входе 
предъявляются взаимоисключающие требования. Губернатор, с одной 
стороны, должен быть предложен президентом и получить статус врио. 
С другой, он должен сыграть в своем регионе в демократию и получить 
мандат на управление от народа в ходе выборов. При этом ни публичная 
поддержка президента во время выдвижения, ни победа на выборах, как 
показал опыт Никиты Белых или Вячеслава Гайзера, не гарантируют ни 
иммунитета перед антикоррупционной активностью силовиков, ни га-
рантий сохранения своего поста — по крайней мере до приговора суда.

Губернаторы должны договориться и с силовиками, и с местными 
элитами и надлежащими результатами на федеральных выборах отчи-
тываться. Понятно, что лучше всего с этой ролью справится безымян-
ный технократ, не слишком отвлекающийся на собственный бизнес 
в регионе.

И еще интересный момент: необычайное совещание, созванное 
Путиным для пяти губернаторов, ушедших в отставку. Трудно сказать, 
с каким настроением Худилайнен, Митин и остальные ехали по вызову 
в Кремль. Но президент их похвалил и заметил, что «ротация — вещь 
естественная». А ведь мы с 2000 года как-то стали об этом забывать.

Кирилл МАРТЫНОВ, 
редактор отдела политики и экономики

Кремль 

отказывается 

от «генерал-

губернаторств»

,

,

пи
сь

м
о 

из
 р

ед
ак

ци
и

Судьба технократа

П
е

тр
 С

А
Р

У
Х

А
Н

О
В

 —
 «

Н
о

ва
я»

мнения 

Исламизм как вестернизация
Ближний Восток вступил в эпоху, которую Европа 
прошла в XVI веке
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Сергей СМИРНОВ*

И 
ндексация, о которой так дол-
го говорило правительство, 
свершилась. Средний размер 
страховой пенсии в текущем 
году достигнет 13 620 руб-
лей. Не смог скрыть радости 
сам премьер от возвращения 
возглавляемого им прави-
тельства «к прежней системе 

индексации пенсий». Еще бы — уровень 
инфляции проиндексировали на целых 
5,4%! Такая радость, что о долгах перед 
пенсионерами прошлого года никто и не 
вспоминает. Тем более что еще 5 тысяч в 
январе приплатили. Так что всё — про-
ехали. Забыли. Кто старое помянет — тому 
глаз вон.

Ну, допустим, что так. Есть приори-
тетные расходы, без которых прожить ну 
никак нельзя. И со статистической точки 
зрения не подкопаешься: по расчетам 
Росстата действительно индекс потреби-
тельских цен за прошлый год составил те 
самые 5,4%. А на продовольственные това-
ры цены выросли еще меньше — на 4,6%. 
Ни в чем себе не отказывайте, уважаемые 
российские пенсионеры!

Но гложет, гложет червячок сомне-
ния. И проглодал-таки дырки в паутине 
социально-экономической пропаганды. 
Оказалось, что индексация таит в себе 
неприятные сюрпризы.

Сюрприз первый связан с различным 
ростом цен на отдельные продукты пи-
тания. После индексации не имеющий 
иных (помимо пенсии) доходов нерабо-
тающий пенсионер действительно сможет 
позволить себе больше овощей и фруктов, 
картофеля, яиц: цена на эти продукты в 
прошлом году реально снизилась, а также 
мясных продуктов, рост цен на которые 
был весьма умеренным. А вот что каса-
ется всего прочего, то картина отнюдь не 
оптимистична.

Экстремальный случай — это молочная 
продукция, цены на которую резко возро-
сли. Все ее виды стали менее доступны для 
пенсионеров. Например, сливочное масло 
стало дороже на 20%, сыры — на 10,3%, 
молоко питьевое стерилизованное — на 
9,5%, творог — на 7,8%, сметана — на 7,2%. 
Стали менее доступными и большинство 
видов кондитерских изделий. Отныне 
пенсионер будет есть более здоровую 
пищу: в меньшей степени приправленную 
майонезом и перцем, а оливковое масло 
перейдет в разряд деликатесов. Придется 
пить меньше чая и кофе. Возможности 
реструктуризации потребления сохраня-
ются в хлебно-крупяной и рыбной со-
ставных диеты пенсионера: отдельные их 
представители в результате индексации 
стали более доступными, в то время как 
другие впору перемещать в разряд опять же 
деликатесов. Например, гречку и горох 
с фасолью, цены на которые выросли со-
ответственно на 21% и 14,7%.

Конечно, в состав потребительской 
корзины пенсионера не входят многие 
продукты, наблюдение за ценами на кото-
рые ведет Росстат. Но молоко-то там есть. 

И творог. И чай. Да и бобовые — те самые 
горох с фасолью присутствуют. А со всеми 
ними, как видим, большие проблемы.

Напомню, как считается прожиточ-
ный минимум. К стоимости продуктовой 
части корзины, которая определяется 
умножением цены продукта на величину 
потребления (так, установлено, что в тече-
ние года пенсионер может съесть 98,2 кг 
хлебных продуктов, 80 кг картофеля, 54 кг 
мясных продуктов и т.д.). Рассчитанная 
таким образом величина увеличивается 
два раза на 50%, поскольку именно такими 
установлены соотношения стоимости не-
продовольственных товаров, а также услуг 
со стоимостью продуктов питания. Иными 
словами, как в реальной жизни изменяют-
ся цены на непродовольственные товары и 
услуги, составителей корзины не волнует.

И вот он, сюрприз второй. Цены на 
непродовольственные товары выросли 
не на 5,4%, а на 6,5%. И понятно, что ин-
дексация этот рост не компенсировала. 
Конкретных грустных примеров немало. 
И мы говорим только о том, без чего обой-
тись пенсионер ну никак не может. Цены 
на мужские полуботинки, женское платье, 
женские туфли, мужские, извините, трусы, 
женские зимние сапоги увеличились в 
диапазоне от 10,4% до 14,1%. Паста, обыч-
ная зубная паста, подорожала на 11,5%, а 
туалетное мыло — почти на 10%! Хорошо 
хоть туалетная бумага подорожала всего 
на 4,5%.

Ну а что касается услуг, то в среднем 
рост цен на них — 4,9% — оказался ниже 
индексации. Но важно, что жизненно не-
обходимые платежи возросли на большую 
величину. Содержание и ремонт жилья 
подорожали на 6,4—8%, электроэнергия — 

на 7,7—8,4%, горячее и холодное водоснаб-
жение — почти на 6%. Да и удостоверение 
завещания в нотариальной конторе (ну да, 
соглашусь, что это разовое мероприятие) 
подорожало на 19,1%.

И, наконец, третий сюрприз. Дело в 
том, что в состав потребительской корзины 
пенсионеров (впрочем, как и других кате-
горий населения) не включены лекарства, 
понятно, что жизненно необходимые для 
абсолютного большинства пожилых лю-
дей. Цены на лекарства вели себя очень 
по-разному. Скажем, снизились цены на 
популярные линекс (на 15,7%), аллохол 
(на 8,8%), глицин (на 3%), супрастин 
(на 2,2%) и некоторые другие. На другом 
полюсе находились не менее популярные 
настойка пустырника, подорожавшая 
более чем на 20%, корвалол (на 17,4%), 
поливитамины (на 14,6%), бромгексин 
(на 11,5%) и другие. А ведь кому-то нужны 
именно эти вздорожавшие лекарства, но 
отнюдь не подешевевшие.

в фокусе

 гречку и горох 

с фасолью впору 

перемещать 

в деликатесы

,

,
Павел ГУТИОНТОВ*

Наша сажа

«О 
ни (на Западе. — Ред.) — холодные и безразличные. Мы 
(в России. — Ред.) — теплые и сочувствующие», — на-
писала у себя в фейсбуке парламентарий Елена Панина. 
И подвела горький итог своим кратким размышлениям: 
«Мы никогда не сойдемся». Жаль, конечно, многие наде-
ялись, но «оптимизм — обязанность чиновника, песси-
мизм — привилегия порядочного человека», — еще 
в доинтернетовскую эпоху сформулировал мой покойный 
университетский учитель профессор Бабаев. Так что да-

вайте уж смотреть правде в глаза: не сойдемся. «Мы никогда не станем 
Ими. И слава богу!»

Депутат Панина свой вывод обосновала:
«К примеру, если ты лежишь в клинике в Европе на обследовании или 

на лечении, к тебе подойдут , вежливо сделают строго те процедуры, что 
назначены, дадут лекарства — и все! Никаких попыток поговорить, ника-
ких слов поддержки, ободрения, сочувствия, пожелания скорейшего вы-
здоровления, наконец, надежды, вы не услышите. У нас, если ты в больни-
це, медперсонал (врачи, медсестры, нянечки) тысячу раз улыбнутся тебе, 
скажут, что все будет хорошо, пожелают скорейшего выздоровления».

Сразу скажу, что тут, конечно, зависит от того, кто с чем в жизни 
столкнулся. Вот и среди пользователей интернета мнения раздели-
лись. Одни по-хорошему завидовали депутату Паниной, имеющей 
возможность на личном опыте сравнивать организацию здравоохра-
нения — отечественного и зарубежного. Другие выражали (в разной 
степени вежливости) удив-
ление: почему именно услуги 
«холодной и безразличной» 
западной медицины предпо-
читают столь многие колле-
ги депутата Паниной. Третьи 
осторожно напоминали: 
даже от процедур и лекарств 
иногда не стоит отмахиваться 
столь пренебрежительно; бы-
вают случаи, когда лекарства 
и процедуры не удается заме-
нить даже тысячами улыбок и 
самыми добрыми пожеланиями. Хотя в иных случаях посочувствуешь 
человеку («денег нет, но вы держитесь»), и человек берет себя в руки 
и не позволяет себе распуститься, держится.

Было бы нечестным умолчать и о том, что многие пользователи ин-
тернета отзывались о самой Паниной без всякой теплоты и сочувствия, 
свойственным соотечественникам, а некоторые даже распространяли 
свои оценки на депутатский корпус в целом. Хотя сама Панина и удивля-
ется такой реакции, говорит, что не о здравоохранении писала, а совсем 
о другом. Здравоохранение, говорит, было выбрано исключительно для 
примера.

Кстати, из чего выбрано? 
Елена Владимировна Панина пишет: «У нас, если ты лежишь в боль-

нице…» Может быть, имело бы смысл уточнить, где это «у нас» приобре-
ла она бесценный опыт общения с душевным и улыбчивым медперсона-
лом.

Вот уже двадцать лет Елена Владимировна депутат Госдумы и, соот-
ветственно, «прикреплена» к поликлинике Управления делами президента 
России, в просторечии «кремлевке». Полагаю, порядки в «нормальных» 
российских больницах известны депутату Паниной в основном по расска-
зам знакомых и публикациям в периодической печати. А выводы из них 
она делает самые размашистые. И в этом смысле ее фейсбучный пост, 
как мне кажется, очень хорошо соотносится с практикой многих думских 
законопроектов, основывающихся на не всегда достоверных представле-
ниях авторов о реальной действительности.

Тем хуже для реальной действительности, и точка.
Ну и последнее. Елена Владимировна далеко не первая, кто нашел, что 

противопоставить бездушному и бездуховному Западу.
Так, в самом конце позапрошлого века Лесков написал знаменитую 

статью «Загон» — об отгороженном от цивилизованного мира участке, 
в который не только мечтали превратить Россию ее самые рьяные патри-
оты, но и весьма преуспели, превращая. Перескажу лишь один сюжет из 
этой статьи.

Лесков сообщил, что рачением некоего г-на Бурнашова вышла бро-
шюра «О целебных свойствах лоснящейся сажи», коя, в свою очередь, 
образуется в русских курных избах, за что последние прославляются как 
предельное достижение цивилизации. В частности, «лоснящуюся сажу» 
рекомендовалось разводить в вине и в воде и принимать ее внутрь и на-
ружно людям всех возрастов. Причем особо указывалось, что на Западе 
такого добра уже нет, и Запад поэтому придет к нам за нашею сажею. 
Предсказывалось, что наша сажа сделается славой России во всем мире, 
а также прославлялись «ум и чуткость русского земледельца», который 
не захотел жить в чистом доме.

песси мизм — 

привилегия 

порядочного 

человека

,
,

Индексация 
с сюрпризом
Пенсии подтягивали до инфляции, 
но не смогли

& комментарии
вид сбоку

*Автор — доктор экономических наук
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«В 
одной деревне в России 
были партизаны. И по-
нятно, что мы должны 
были сравнять эту де-
ревню с землей, беспо-
щадно. У нас служил 

один солдат по имени Брозике, из Берлина; 
каждого в деревне, кто попадался ему на 
глаза, он уводил за дом и пристреливал вы-
стрелом в затылок. При этом ему самому 
было двадцать лет или девятнадцать с 
половиной. По приказу каждый десятый 
мужчина в деревне должен был быть рас-
стрелян. «Что значит каждый десятый? 
Совершенно ясно, — говорили товарищи, — 
вся деревня должна быть уничтожена». 
Мы наполняли пивные бутылки бензином, 
ставили их на стол и при выходе небреж-
но бросали пару ручных гранат. Все сразу 
вспыхивало ярким пламенем — крыши-то 
соломенные. Женщин и детей стреляли без 
разбора; из них только единицы были пар-
тизанами».

Из протокола секретной прослушки 
немецких солдат в американском плену

«Второе  мая.  День  капитуля-
ции Берлина. Это трудно описывать. 
Чудовищная концентрация впечатлений. 
Огонь, пожары, дым, дым, дым. Гигантские 
толпы пленных. Лица полны трагизма, 
на многих лицах видна печаль, не только 
личного страдания, но и страдания гра-
жданского: этот пасмурный, холодный и 
дождливый день, бесспорно, день гибели 
Германии. В дыму среди развалин, в пламени, 
среди сотен трупов, устилающих улицы».

Василий Гроссман

«В любом случае мы не заинтересова-
ны в полном биологическом уничтожении 
русских, пока мы сами не в состоянии за-
полнить их территории нашими людьми».

Эрхард Ветцель, эксперт 
Министерства оккупированных восточ-

ных территорий по «еврейскому вопросу»

Прямоугольная комната без окон. 
Голые белые стены. Пять рядов деше-
вых офисных стульев — не специально: 
взяли, какие были. На входе в комнату 
выдают смарт. Надеваешь наушники, 
делаешь шаг — и вдруг слышишь голос: 
«Двести сорок шестой день войны. Сегодня 
на тротуаре мне нужно было пропустить 
встретившиеся сдвоенные саночки. На них 
лежал чей-то труп, бережно и любовно 
зашитый в голубое плюшевое одеяло. И 
сам не знаю почему, я как-то вздрогнул. 
Почему? Ведь это такая привычная карти-

на в Ленинграде. Именно от этого голубого 
плюшевого одеяла…»

Делаешь еще несколько шагов вглубь 
комнаты — и слышишь: «Русские загна-
ли нас в угол… Наши мужчины, как мне 
кажется, чувствуют себя еще более гряз-
ными, чем мы, перепачканные женщины. 
В очереди у водоразборной колонки одна 
женщина рассказывала, как в ее подвале 
один сосед крикнул ей, когда русские стали 
к ней приставать: «Ну, идите же с ними! 
Вы нас тут всех подвергаете опасности!»

В одном конце комнаты — немецкий 
тыл, в противоположном — советский, 
между ними — фронт, подконтрольные 
Германии и СССР территории, в центре — 
блокадный Ленинград.

Каждой из пяти зон соответствует ряд 
стульев, но удержаться внутри одной не-
возможно: хочется переходить с места на 
место, слушая, как в голове сами собой 
возникают голоса, и смотреть, как так же 
беспорядочно бродят между рядами дру-
гие посетители, застывают, смотрят куда-
то вглубь себя, слушая голоса войны — 
голоса, объединенные русско-немецкой 
звуковой инсталляцией «Horchposten 1941 
/ Я слышу войну».

Чтобы создать инсталляцию, в которой 
собраны аудиозаписи голосов русских и 
немцев, прошедших Вторую мировую вой-
ну, немецкие режиссеры Йохен Лангнер 
и Андреас фон Вестфален за два года 
прочли больше 1200 источников: дневни-
ков, документов, писем, газетных статей. 
Авторы обнаружили, что на немецкий не 
переведена ни одна русская историческая 
книга, посвященная Второй мировой. 
Пришлось читать на английском, фран-
цузском, просить знакомого аспиранта 
переводить на немецкий самые важные 
страницы из русских книг. В результате 
авторами примерно половины текстов 
инсталляции оказались немцы: от Адольфа 
Гитлера до участника антинацистского 
заговора Дитриха Бонхеффера, от немец-
ких военнопленных, тайно записанных 
в американском и британском плену, до 
жительницы Нижней Силезии Хильдегард 
Тайнар, вместе с мужем покончившей с 
собой в первый день после капитуляции 
Германии. Вторая половина — тексты рус-
ских: Василия Гроссмана, Ильи Эренбурга, 
Ольги Берггольц, Льва Копелева, Николая 
Никулина, бесчисленных авторов фронто-
вых писем и блокадных дневников.

— Мы хотели понять советский взгляд 
на войну, мы не знали его заранее, — го-
ворит соавтор инсталляции, режиссер те-

«Конечно, 
это невероятно 

жестоко — 
убивать детей, 

но…»

По мере продвижения на восток 
немецкие войска должны были 
кормиться за счет оккупированного 
населения. В документах указывается, 
что, если еду заберут немецкие 
солдаты, для местного населения ее 
не хватит. Десятки миллионов крестьян 
должны будут умереть. В документах 
указано их примерное количество. 
Их будущая смерть воспринимается 
как норма, разумная необходимость «

«
Посетители инсталляцииПосетители инсталляции

В Международном 
«Мемориале» 
открылась звуковая 
инсталляция 
«Horchposten 1941 /
Я слышу войну»:
голоса свидетелей, 
звучащие по обе 
стороны фронта

Инсталляция будет открыта 
по рабочим дням до 20 марта 2017 
года в здании Международного 
«Мемориала» по адресу: Москва, 
Каретный ряд, д. 5/10.  
Вход свободный.
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атральных и радиоспектаклей, журналист 
Андреас фон Вестфален.

— Как вы формулировали, что ищете в 
этих источниках? 

— Человеческий опыт, очень личный. 
Все, что трогает и воздействует эмоци-
онально. При этом мы решили, что не 
будем оставлять одни ужасы. Например, 
у нас есть текст неизвестной немецкой 
женщины, которая описывает, как в заня-
той советскими войсками части Германии 
советский солдат тянется к немецкому 
младенцу, перебирает его волосы и го-
ворит, что не видел своих детей с начала 
войны. Это прекрасный текст.

— Какие из свидетельств оказались 
самыми неожиданными для вас? 

— Документы. Раньше я не видел эту 
извращенную логичность нацизма. К при-
меру, в документах написано, что по мере 
продвижения на восток немецкие войска 
должны кормиться за счет оккупированно-
го населения. В документах рассчитывается 
калорийность еды для них и указывается, 
что, если еду заберут немецкие солдаты, для 
местного населения ее не хватит. Значит, 
десятки миллионов крестьян должны будут 
умереть. В документах указано их пример-
ное количество. Меня поразило, что их 
будущая смерть воспринимается как норма, 
разумная необходимость.

«Бедность и голод русский человек вы-
носит на протяжении столетий. Он непри-
хотлив, его желудок эластичен. Поэтому 
никакой ложной жалости».

Герберт Бакке, обергруппенфюрер СС, 
рейхсминистр продовольствия и сельского 

хозяйства

«При этом несомненно умрут от голода 
десятки миллионов людей, если нами будет 
изъято из страны все необходимое для нас».

Государственный секретарь Германии

Ходить по комнате можно два с поло-
виной часа — столько занимает прослу-
шивание инсталляции целиком. На деле 
так долго здесь не сможет находиться ни-
кто — по словам Андреаса, даже актеры, 
озвучившие письма и дневники, иногда 
психологически не выдерживали.

Сначала художники хотели посвятить 
основную часть выставки Сталинградской 
битве. «Немцы хорошо ее знают, она им 
понятна, сохранилось много источни-
ков о ней, — объясняет Андреас. — Но в 
Германии Сталинград часто вспоминают 
как пример трагической гибели немецких 
солдат. Мы не хотели этого. А блокада 
Ленинграда немцам до сих пор практиче-
ски неизвестна. Стало понятно, что надо 
говорить о ней».

Я спрашиваю, слышал ли Андреас о 
скандале в России вокруг вопроса о том, 
можно ли было сдать немцам блокадный 
Ленинград. «Конечно, — говорит он, — 
Но для немецких историков этот вопрос 
не стоит. Сохранились документы, в кото-
рых написано: в случае сдачи Ленинграда 
Германия не станет кормить его жителей, 
их слишком много. Люди были обречены 
на смерть в любом случае».

Андреас уверен: инсталляция про 
блокаду вызовет в Германии большой 
шум и станет болезненной темой. При 
этом тема насилия советских солдат над 
жителями Германии кажется ему гораздо 
менее острой: говорить об этом немцы 
не боятся.

— Мы не могли использовать воспоми-
нания немцев о насилии над ними, — объ-
ясняет Андреас. — Тогда любой русский 
мог бы сказать нам: а после того, что вы 
сделали в Майданеке, вы еще жалуетесь? 
Поэтому мы использовали в инсталляции 
дневники Василия Гроссмана. Это уди-
вительная книга. Гроссман видел смерть 
русских солдат, видел Треблинку. Он дол-
жен был ненавидеть немцев, но когда он с 
советскими войсками входит в Германию, 
он описывал мирных немецких жителей с 
тем же сочувствием и вниманием, с каким 
он до того писал про русских крестьян. 

«Немка в черном с мертвыми губами, 
говорит еле шелестящим голосом. С нею 
девочка с черными, бархатными крово-
подтеками на шее и на лице, глаз заплыл, 
страшные синяки на руках. Эту девочку 
изнасиловал боец роты связи генерального 
штаба. Он тут же, румяный, краснощекий, 
толстолицый, сонный. <…>

Рассказ о том, как насиловали кормя-
щую мать в сарае. Родные входят в сарай, 

просят отпустить ее на время, так как 
голодный ребенок плачет».

Василий Гроссман

«Наши мужчины обошлись с Восточной 
Пруссией не хуже, чем немцы со Смоленском. 
Мы ненавидим Германию и немцев. В одном 
доме, например, наши парни видели убитую 
женщину с двумя детьми. На улицах также 
часто можно увидеть убитых мирных жи-
телей. И немцы заслужили эти зверства, с 
которых они сами и начали. Стоит только 
о Майданеке подумать… Конечно, это не-
вероятно жестоко — убивать детей, но 
немецкое хладнокровие в Майданеке было 
в сто раз хуже».

Анонимный советский солдат

Инсталляция, привезенная в Россию 
Фондом Фридриха Эберта и открывшаяся в 
пятницу в Международном «Мемориале» — 
уже вторая для ее авторов. Предыдущая, 
созданная в 2004 году, была посвящена 
Первой мировой.

— Тогда мы хотели создать простран-
ство диалога, в котором немцы могли бы 
понять, что происходит в голове у фран-
цузского солдата или женщины, которая 
ждет солдата домой. Посмотреть на вой-
ну со стороны противника, — говорит 
Андреас. — Это получилось, наш проект 
хорошо встретили. Но сделать его было 
несложно: война прошла давным-дав-
но, немецко-французские отношения 
хорошие. И мы стали искать что-то еще, 
к чему можно применить жанр, который 
мы придумали. Было очевидно, что это 
Вторая мировая война. Политические 
отношения с Россией стали очень напря-
женными, и возможность дать русским и 
немцам услышать друг друга показалась 
нам важной.

Вторая мировая волновала авторов 
инсталляции с детства: дед Йохена провел 
10 лет в советском лагере для военно-
пленных — и никогда о нем не рассказы-
вал. Дед Андреаса погиб на Восточном 
фронте — до сих пор неизвестно где. 
В семье войну всегда вспоминали с не-
навистью и стыдом, говорит Андреас, и 
тут же уточняет как что-то чрезвычайно 
важное: «Второй мой дед умер в 60-х, 
поэтому не было никого, кто бы сидел в 
углу и молчал».

Работать над инсталляцией художни-
ки начали в 2014-м, когда, как говорит 
Андреас, между Россией и Германией 
«уже шла холодная война»: «Пока очень 
холодная. Но отношения стали крайне 
напряженными. Когда я ездил в Москву, 

все мои знакомые говорили: куда ты? С 
ума сошел? Ты не вернешься домой».

По его словам, целью инсталляции 
было не только посмотреть на войну 
глазами тогдашнего врага, понять, что 
люди по другую сторону думали и чув-
ствовали, но и услышать нынешних 
русских, попытаться заговорить с ними 
на основе общего опыта и общих воспо-
минаний. Заговорить и о прошлом, и о 
настоящем. Именно поэтому инсталля-
ция сначала открылась в России и толь-
ко весной появится в Кельне, Берлине, 
Мюнхене.

Я спрашиваю Андреаса, почему ху-
дожники решили использовать исклю-
чительно аудиозаписи.

— Звук — самый прямой способ воз-
действия, — уверенно отвечает он. — Мы 
все привыкли к кадрам архивной видео-
хроники и фотографиям из лагерей, они 
перестали на нас действовать. В нашей 
инсталляции есть только вы и звучащий в 
вашей голове голос. Вы не можете отвести 
глаза, не можете начать искать что-нибудь 
в телефоне, разглядывать экспонаты на 
стенах. Вам придется это дослушать.

«Я шел по Берлину и увидел двух людей. 
Один из них был с повязкой слепого, другой — 
его поводырь. Я подошел и спросил: «Откуда 
вы?» Они не знали. «Куда вы идете?» Этого 
они тоже не знали. Они дошли до конца 
света. Старики и дети, беспомощные дети 
особенно трогали мое сердце во время вой-
ны. У меня был с собой мешок с консервами 
и другими продуктами. Я отдал его им».

Евгений Халдей, советский военный 
фотограф

«То время настало. Русские в городе. 
Только что слышали, что доктор Неблер 
убил дочь и жену, а потом и себя. Владелец 
дома по соседству повесил свою молодую 
жену, и такие новости участились. Еще 
несколько мгновений, и все будет кончено, 
все — и навсегда».

Хильдегард Тайнар (дневниковая за-
пись  за день до самоубийства)

«Напиши мне, друг мой. Напиши толь-
ко, что ты жив, больше ничего».

Джордж Селтсам

Елена РАЧЕВА, 
«Новая»

Фото: Виктория ОДИССОНОВА, 
«Новая»

Блокадный Ленинград, 1942 год Советский солдат отбирает велосипед у немецкой женщины. Берлин, 1945

Андреас фон ВестфаленАндреас фон Вестфален
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ДЕЛО НЕМЦОВА

судовой журнал:

Суд: Советский районный суд 
Брянска
Статья: ст. 19.3 КоАП РФ 
(«Неповиновение законному 
распоряжению сотрудника 
полиции»)
Обвиняемые: Владислав 
Луньков и Татьяна Пылыпива
Стадия: оштрафованы
Решение: штраф в 500 рублей с 
каждого

13 февраля в Верховном 
с у д е ,  в о  в р е м я 

оспаривания блогером Яном 
Кателевским и его адвоката-
ми Владиславом Луньковым и 
Ильнуром Шараповым приказа 
для служебного пользования 
(ДСП) МВД о запрете на фото- 
и видеосъемку отделений по-
лиции, выяснилось, что этот 
приказ (Приказ МВД ДСП № 11 
от 11.01.2013) отменен. Об этом 
заявил на слушании представи-
тель МВД. Кроме того, предста-
витель МВД заявил, что приказы 
ДСП не должны ограничивать 
свободу обычных граждан — им 
должны подчиняться только со-
трудники полиции.

Но уже через два дня, 15 фев-
раля, именно на основании уже 
не действующего приказа в 
Брянске были задержаны ад-
вокат Владислав Луньков (один 
из инициаторов отмены злопо-
лучного приказа) и журналист 
Татьяна Пылыпива. Как рас-
сказал «Новой» Луньков, они 
решили попросить помощи с 
ремонтом заглохшего автомоби-
ля в отделении полиции. Заодно 
думали снять видеосюжет о том, 
как полиция помогает гражда-
нам. Но как только полицейские 
увидели в руках у Татьяны каме-
ру, они, по словам адвоката, за-
держали журналиста. «Я думаю, 
что если бы я зашел в отделение с 
гранатометом, реакция и то была 
бы слабее. Когда я сказал, что я 
адвокат и буду сейчас представ-
лять интересы Татьяны, решили 
задержать и меня», — расска-
зал Луньков. Полиция вменила 
задержанным нарушение сразу 
трех приказов, один из кото-
рых — тот самый отмененный 
(№ 11). При этом сообщение об 
отмене приказа они прокоммен-
тировали так: «Пока мы об этом 
ничего не знаем, этого нет».

В Советском районном суде 
действия Лунькова и Пылыпивы 
квалифицировали иначе. «Судья 
упоминания о приказах убрал. 
Зато в постановлении указано, 
что мы нарушили Закон «О по-
лиции». Как именно, впрочем, 
не уточнил». В итоге Лунькова 
и журналистку оштрафовали на 
500 рублей каждого за «непови-
новение законному распоряже-
нию сотрудника полиции».

Александра БУКВАРЁВА — 
специально для «Новой»

ДЕЛО О 
ПОЛИЦЕЙСКИХ 
КАДРАХ

Да неснимаемы 
будете

К стати, после длительного пе-
рерыва вернулись все 20 че-
ловек из коллегии присяж-

ных: 12 основных и восемь запасных. 
За представление своих доказательств 
вновь взялась защита обвиняемых. 
Однако процесс застопорился: при-
сяжные из своей комнаты на протяже-
нии трех часов выходили максимум ми-
нут на 15, все остальное время защита 
и прокуроры спорили.

14 февраля адвокат Заура Да-
дае ва (предполагаемого киллера) 
Марк Каверзин сосредоточился на 
странных, по его мнению, передви-
жениях автомобиля ZAZ Chance (на 
котором, по версии следствия, пе-
редвигались соучастники убийства) 
после 1 марта 2015 года — то есть 
уже после убийства Немцова и после 
обнаружения машины сотрудниками 
ФСБ. Защитник показал присяжным 
экспертизу следов запаха человека в 
ZAZ Chance. В исследовании с помо-
щью «собак-детекторов» специалист 
по фамилии Великий пришел к выводу, 
что в пробах, взятых из машины, отсут-
ствуют «запаховые следы человека как 
биологического вида».

Обвинение ходатайствовало о 
новой экспертизе, чтобы установить 
местонахождение телефона Немцова 
и «боевых трубок» (телефонов под-
судимых) в момент убийства. Судья 
согласился — экспертизу проведет 
Институт криминалистики центра 
специальных экспертиз ФСБ России.

В остальном шел странный спор во-
круг ходатайства адвокатов о приобще-
нии карты Москвы. 

15 февраля произошла некая нео-
жиданность. Перед заседанием адво-

кат Заурбек Садаханов, представляю-
щий интересы Хамзата Бахаеава, уве-
домил судью, что ночью у него из 
машины похитили материалы дела, 
все аудиозаписи заседаний, а так-
же российский паспорт и удосто-
верение адвоката. А адвокат Марк 
Каверзин рассказал, что накануне 
вечером его машину обстреляли у 
офиса. Впрочем, чем вызваны эти 
страсти, — совершенно непонятно.

Затем в суд, по приглашению за-
щиты, пришел начальник экспертного 
управления некоего «Федерального 
комитета по борьбе с коррупцией 
в высших эшелонах власти» Юрий 
Макеев. По запросу адвокатов он 
провел экспертизу фрагмента видео-
записи с камеры, установленной у 
подъезда на Веерной, 3 (подсудимый 
Дадаев утверждал, что жил в этом доме 
в 2014—2015 гг.). Видеозапись ранее 
не признали допустимым доказатель-
ством, поскольку на ней нет даты и 
времени. Адвокат попросил специали-
ста Макеева установить время, когда 
Дадаев входит и выходит из подъезда.

«Я могу утверждать по видеоряду, 
что фигурант кавказской внешности за-
шел в подъезд 27 февраля в 16 часов и 
находился там до 28 февраля 00.50 ми-
нут» (Немцова убили в 23.30. — Ред.), — 
сказал Макеев, пояснив, что, «скорее 
всего», на записи был Заур Дадаев.

— А ваша организация зарегистри-
рована юридически? — спросил у экс-
перта адвокат Жанны Немцовой Вадим 
Прохоров.

— Мы являемся общественным объ-
единением.

Прокурор Семененко попросила не 
оглашать заключение Макеева перед 

присяжными, поскольку он не назвал 
методику, которую использовал и 
исследовал лишь фрагмент записи. 
В итоге судья не позволил огласить 
документ перед присяжными.

16 февраля из-за событий, свя-
занных с похищением материалов и 
обстрелом машины защитников, в суде 
и вокруг суда было заметное усиление. 
Паспорта у всех проверяли не только в 
суде, но и на подходах к суду на улице.

Председательствующий Юрий Жит-
ников сообщил сторонам: 

— От присяжных поступила записка. 
В связи с тем, что процесса не было ме-
сяц, они просят им напомнить еще раз, 
в чем обвиняются подсудимые.

И Семененко, встав за трибуну, нача-
ла излагать обвинение. Рассказывала, 
как подсудимые сформировали груп-
пу, какая в ней была иерархия, как они 
следили за Немцовым, приобретали 
оружие. Рассказывала про следы об-
виняемых в автомобиле ZAZ, которые, 
по ее мнению, говорят о причастно-
сти четверых подсудимых к слежке. 
Говоря о распределении ролей, от-
мечала, что находящийся в розыске 
«Руслан Мухудинов — организатор. 
Предоставил участникам жилище для их 
временного проживания». «В это жилье 
на Веерной заходили еще мужчины, М1, 
М2, но так как мы знаем, что туда захо-
дили и Руслан Геремеев, и Мухудинов 
Руслан, мы понимаем, кем эти М1 и М2 
могут являться».

«Дадаев приобрел пистолеты, сле-
дил за Немцовым. Губашевы Анзор и 
Шадид и Шаванов Беслан (он, напом-
ню, подорвался при задержании) об-
виняются в том, что также следили за 
Немцовым. 

— Про конкретно убийство Немцова 
надо? — спросила она присяжных. 
Те кивнули. — Дадаев, вооруженный 
9-миллиметровым оружием, вместе 
с Губашевым Анзором и Шавановым 
Бесланом прибыли на Малую Ордынку. 
Встали у дома, ждали целый день. Когда 
они собирались уезжать, Немцов вдруг 
на машине направился к ГУМу. Их ма-
шина двинулась за ними. Затем Немцов 
идет в ГУМ, за ним идет Шаванов. 
Потом приходит Губашев Анзор. Дадаев 
в это время находится на островке без-
опасности, оружие находится под пра-
вым пассажирским сиденьем. Нашли 
они, обходя ГУМ, Бориса Ефимовича, 
Дурицкую в белой шубе… очень при-
метная одежда. Ну вот они идут, 23.25, 
по Большому Москворецкому мосту. 
Дадаев через переход переходит, идет 
за ними, стреляет, не менее шести вы-
стрелов. Немцов падает, подъезжает 
ZAZ, и они скрываются с места проис-
шествия.

Вера ЧЕЛИЩЕВА, «Новая»

Политическое убийство 
судебного следствия

Адвоката, добившегося 
отмены секретного 
приказа о запрете съемки 
в ОВД, задержали за 
съемку в ОВД

Перерыв, который был вызван чьим-то желанием поскорее осудить Навального, 
сорвал процесс по «делу Немцова»

14 февраля в Московском окружном военном суде — после 
почти месячного перерыва — продолжился процесс по делу 
об убийстве Бориса Немцова. Процесс, напомним, отклады-
вался из-за спешного повторного суда по делу «Кировлеса» 
(где представитель интересов Жанны Немцовой, адвокат 
Ольга Михайлова, защищала Алексея Навального). Впрочем, 
формально судья Юрий Житников, откладывая заседание, 
ссылался на другие причины: то указывал на отсутствие 
Михайловой (хотя в зале присутствовал второй адвокат доче-
ри Немцова — Вадим Прохоров), то на отсутствие защитника 

подсудимого Анзора Губашева (но в зале также находился 
второй его адвокат), то на болезнь одного из присяжных.

Почему два процесса нельзя было вести одновременно, 
тем более дело Немцова не из легких, да и идет с участием 
присяжных, а потому имеет приоритет, — догадаться неслож-
но. Но как результат перерыв в процессе по Немцову сыграл 
свою роль: присяжные попросили им напомнить еще раз, 
в чем обвиняются подсудимые. Так, судя по всему, чьи-то по-
литические резоны «сломали» процесс, поставив обвинение 
и потерпевших в очень трудное положение.

Суд: Московский окружной военный
Подсудимые: Заур Дадаев, Хамзат Бахаев, Темирлан Эскерханов, братья 
Анзор и Шадид Губашевы
Потерпевшие: Жанна Немцова
Статьи: ст. 105 ч. 2, пункты «ж» и «з» (убийство, совершенное организован-
ной группой из корыстных побуждений или по найму), а также ч. 3 ст. 222 УК 
(незаконное приобретение, хранение и перевозка оружия, совершенная орга-
низованной группой)
Стадия: идет судебное следствие
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ДЕЛО МИЩЕНКО

ГДЕ, КОГО, ЗА ЧТО
�  М и р о в о й  с у д 
Промышленного района 
Ставрополя прекратил уго-
ловное дело в отношении 
местного жителя Виктора 

Краснова об оскорблении чувств верующих.
Как рассказал «Новой» адвокат Краснова Андрей 

Сабинин, на судебном заседании его доверитель за-
явил ходатайство о прекращении уголовного дела в 
связи с истечением срока давности. На вопрос судьи 
Александра Филимонова о признании вины Краснов 
ответил отрицательно. В итоге судья прекратил дело.

Краснов обвинялся в «оскорблении чувств веру-
ющих» (ч. 1 ст. 148 УК). Поводом стала его перепи-
ска «ВКонтакте» с военнослужащим Александром 
Кравцовым и местным жителем Дмитрием 
Бурняшевым. Один из собеседников после обще-
ния обратился в полицию с требованием наказать 
Краснова за высказывание «Боха нет».

�  Н а  к о о р д и н а т о р а 
«Открытой России» в Чу-
ва шии Дмитрия Семе нова 
завели административное 

дело за репост статьи в СМИ о том, как его судили 
за репост фотографий депутата Госдумы Виталия 
Милонова в футболке с экстремистской надписью.

«27 декабря в Чебоксарах состоялось рассмо-
трение моих жалоб по административным делам 
за репост Милонова в футболке с вышеописан-
ной фразой. Естественно, жалобы не были удов-
летворены. Ряд СМИ написали об этом новость. 
Само собой, в сообщениях шла дежурная фраза: 
«Напомним, Семенов был привлечен к ответствен-
ности за перепост фотографии Милонова с лозун-
гом. Я репостнул эту запись из группы «Команда 
Открытой России». При этом не снабжал ее ника-
кими комментариями. И вот за то, что в информа-

ционном сообщении описана надпись на футболке 
депутата Милонова, на меня и завели очередное 
дело. По мнению ФСБ, таким образом я распро-
страняю экстремистский лозунг», — пояснил сам 
Семенов в своем фейсбуке.

В ноябре 2016 года его дважды штрафовали за 
репост фотографий Милонова с этим лозунгом.

� Приморский краевой 
суд отпустил фигурантов 
дела «приморских парти-
зан» — Алексея Никитина и 
Вадима Ковтуна — под под-

писку о невыезде, хотя прокурор и просил заключить 
Никитина и Ковтуна под стражу на шесть месяцев. 
В декабре прошлого года Верховный суд отменил 
оправдательный приговор Приморского суда пятерым 
фигурантам дела «приморских партизан», которых 
подозревали в убийстве четверых предполагаемых 
наркоторговцев. Такое решение было принято после 
рассмотрения апелляционного представления проку-
ратуры, а также жалобы потерпевших.

� Приморский районный 
суд Архангельской обла-
сти признал экскурсовода 
Олега Кодолу виновным 

в нарушении неприкосновенности частной жиз-
ни мэра Соловков Евгения Тютюкова и директора 
МБУ «Соловецкий многофункциональный центр» 
Михаила Магида. Кодола оштрафован на 80 тысяч 
рублей. Также он обязан возместить потерпевшим 
моральный ущерб — по 20 тысяч рублей каждому.

Летом 2016 года Кодола опубликовал в своем 
«Живом журнале» ролик, записанный в бане при 
одной из соловецких гостиниц. На видео Тютюков и 
Магид обсуждают, как не пускать на соловецкие при-
чалы «кого не надо», при участии знакомых бизнес-

менов и возможной помощи настоятеля Соловецкого 
монастыря. Прокуратура, которую Кодола просил 
проверить «банный ролик», не усмотрела нарушений 
в разговоре Тютюкова и Магида. Однако сами они 
написали заявления на экскурсовода, поскольку «изо-
бражены в помещении бани в частично обнаженном 
виде, употребляющими алкоголь и использующими в 
ходе общения ненормативную лексику, что составляет 
их личную тайну».

«На мое решение опубликовать видео по-
влияла бесстыдность происходящего, — заявил 
Кодола в последнем слове. — Я руководствовался 
Гражданским кодексом, допускающим использова-
ние изображения гражданина без его согласия в об-
щественных интересах. Когда чиновников вывели 
на чистую воду, они стали прикрываться юридиче-
скими уловками, как листком от известного дерева».

� Курганский областной 
суд отказался принять кас-
сационную жалобу воспи-
тательницы детского сада 

Евгении Чудновец. Катайский районный суд 
Курганской области 10 ноября 2016 года приговорил 
Чудновец к шести месяцам лишения свободы по об-
винению в распространении детского порно за то, 
что она перепостила к себе на страницу «ВКонтакте» 
видео, где запечатлены издевательства над голым ре-
бенком. По словам самой Чудновец, она хотела при-
влечь внимание общественности к этим издевательст-
вам. Суд второй инстанции снизил ей срок заключения 
лишь на месяц, несмотря на то, что не только защита, 
но и обвинение просили не лишать ее свободы.

Александра БУКВАРЁВА, Никита ГИРИН, 
Мария КОНСТАНТИНИДИ, Александра 

КОПАЧЕВА, Вера ЧЕЛИЩЕВА
ОВД-Инфо

громкие процессы недели

Суд: Новомосковский городской суд Тульской об-
ласти
Статья: ч. 3 ст. 159 УК РФ («мошенничество, совер-
шенное лицом с использованием своего служебно-
го положения, в крупном размере»)
Подсудимые: Максим Мищенко и Геннадий 
Ефимов
Стадия: судебное следствие
Грозит: штраф до 500 тыс. руб., либо принудитель-
ные работы сроком до 5 лет, либо лишение свобо-
ды до 6 лет

С декабря прошлого года полным ходом 
идут слушания по обвинению бывшего 
лидера провластной молодежной ор-

ганизации «Россия молодая» Максима Мищенко. 
В 2014 году Мищенко занял пост замминистра 
Тульской области по внутренней политике и раз-
витию местного самоуправления. С этой должно-
сти он стремительно уволился, а через несколько 
месяцев после этого в отношении бывшего депу-
тата Госдумы от «Единой России» и председателя 
«Союза защиты инвалидов и участников ликвидации 
последствий аварии на Чернобыльской АЭС» горо-
да Новомосковска Геннадия Ефимова возбудили 
уголовное дело по ч. 3 ст. 159 УК РФ («мошенниче-
ство, совершенное лицом с использованием сво-
его служебного положения, в крупном размере»). 
Следствие считает, что они вывели на счета под-
ставных фирм бюджетные деньги, полученные НКО 
в виде гранта. О преступлении заявил сам Ефимов, 
он признал свою вину, возместил ущерб и пошел на 
сделку со следствием. А вот Мищенко свою вину не 
признал. В отношении обоих фигурантов избрана 
мера пресечения в виде подписки о невыезде.

Согласно материалам дела, в апреле 2015 года 
из бюджета Тульской области организации «Союз 
защиты инвалидов…» был выделен грант (650 тыс. 
рублей) на проведение выездных мероприятий для 
участников программы «Чернобыль». Фактически 
мероприятия не проводились, а полученные деньги 
были переведены на счета других организаций на 
основании фиктивных договоров.

Максим Мищенко в 2005 году возглавил дви-
жение «Россия молодая» («Румол»), которое за-
нимало проправительственную позицию наряду с 
другими молодежными организациями: «Наши» и 
«Местные». В 2008—2010 годах движение оказа-
лось дискредитированным контактами с национа-
листическими организациями, в первую очередь 
с «Русским образом», связанным с «Боевой орга-
низацией русских националистов» (БОРН), члены 
которой устраивали жестокие убийства мигрантов 
и антифашистов. Одним из самых громких убийств 
БОРН стал расстрел в центре Москвы адвоката 
Станислава Маркелова и журналиста «Новой газе-
ты» Анастасии Бабуровой.

Депутат Мищенко, который дружил с одним 
из создателей БОРН, лидером «Русского образа» 
Ильей Горячевым (осужден пожизненно), оправды-
вался в СМИ, что на самом деле его не так поняли и 
«Россия молодая» лишь частично разделяет взгляды 
националистов только в том, что касается нелегаль-
ной миграции, а так «Румол» вовсе и ни при чем. 
После Думы Мищенко некоторое время в 2011 году 
был членом Общественной палаты РФ, затем его 
назначили в представительство Тульской области.

Вера ЧЕЛИЩЕВА, 
«Новая»

Патриотичненько

Бывшего лидера 
кремлевского 
движения «Россия 
молодая» судят 
за мошенничество

П о мнению следствия, саратовский 
студент Александр Гозенко, оставив-

ший комментарий в социальной сети, оскор-
бил представителей русской нации и группу 
лиц словом «ватники». Уголовное дело по ч. 1 
ст. 282 УК РФ уже направлено в суд. На сайте 
областной прокуратуры сообщается: 8 ноября 
2015 года студент-первокурсник Гозенко, 
«находясь у себя дома», в социальной сети 
«ВКонтакте» разместил 4 комментария «экс-
тремистского характера».

Один из комментариев, содержащихся 
в материалах дела, привел в своем твиттере 
глава правозащитной группы «Агора» Павел 
Чиков. Согласно мнению следователей, 
комментарий: «А ты ватник и кацап. Как 
по-другому быдло назовешь? Приводишь 
факты, а он не верит», — направлен на 
«унижение человеческого достоинства по 
признаку национальной принадлежности 
(русские), а так же в отношении группы лиц, 
для номинации которых используются слова 
«вата/ватник».

Юноше грозит до 5 лет лишения свободы.
На прошлой неделе стало известно, что 

аналогичное дело заведено на школьника из 
Тюменской области. По данным следствия, 
в конце 2016 года 16-летний житель создал 
«ВКонтакте» общедоступную группу, где 
разместил сообщение, якобы унижающее 
человеческое достоинство «представителей 
власти». По месту жительства подозревае-
мого провели обыск, в ходе которого изъяли 
«атрибуты экстремистской направленности, 
в том числе трафареты, листовки». Подростку 
также грозит до пяти лет колонии.

По данным Международной правоза-
щитной группы «Агора», только за 2016 год в 
России за репосты, записи и комментарии в 
социальных сетях были осуждены почти 300 
человек, 29 из них приговорены к реальным 
срокам.

Александра БУКВАРЁВА — 
специально для «Новой»

ДЕЛО О ВАТНИКАХ

Оскорбленные духом
Против жителя Саратова возбудили 
уголовное дело за оскорбление 
новой социальной группы

ДЕЛО 
«БОХА НЕТ» 
ПРЕКРАЩЕНО

РЕПОСТ 
О РЕПОСТЕ

ДЕЛО 
«ПРИМОРСКИХ 
ПАРТИЗАН»

ДЕЛО 
О СОЛОВКАХ

ДЕЛО 
ЧУДНОВЕЦ
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версии

Аэрозоль или игла?
Этого внешне добродушного толстя-

ка уже пытались убить: южнокорейская 
разведка установила, что очень серьезная 
попытка покушения была в 2012 году, но 
ее предотвратили спецслужбы Китая. 
И вот сейчас план удался —  13 февраля 
к стойке у входа в зону отлетов междуна-
родного аэропорта крупнейшего малай-
зийского города Куала-Лумпур подошел, 
шатаясь, полный мужчина и попросил 
о помощи. Только что, как он сказал, 
его кто-то сильно схватил сзади за го-
лову и плеснул чем-то в лицо. Мужчина 
сказал, что у него раскалывается голова, 
он задыхался. Его немедленно повезли 
в крупный госпиталь, но по дороге за-
гадочный человек скончался. При нем 
был паспорт на имя Ким Чхоль, но ма-
лайзийские власти уже знали: погибшего 
на самом деле зовут Ким Чен Нам, это 
46-летний старший сын покойного дик-
татора КНДР Ким Чен Ира и старший 
брат нынешнего правителя этой страны 
Ким Чен Ына.

Кадры видеонаблюдения показали, 
что в зале аэропорта его плотно охвати-
ла за плечи молодая девушка в броской 
футболке и мини-юбке, которая затем 
залила ему лицо из аэрозольного бал-
лончика. Почти тут же вторая молодая 
женщина прижала мужчине к лицу пла-
ток. После этого они быстро сели в такси 
и скрылись. Но полиция сработала бы-
стро: обе девицы и шофер-таксист уже 
задержаны. Женщины, похоже, —  не 
профессиональные диверсантки. Одна 
из них —  гражданка Индонезии, дру-
гая —  Вьетнама. Они уверяют, что кто-то 
незнакомый пригласил их принять учас-
тие в розыгрыше за 100 долларов каждой. 
При этом они якобы не подозревали, что 
участвуют в убийстве.

Кстати, уже есть версия, что отлично 
заснятое видеокамерами нападение на 
Ким Чен Нама было лишь имитацией 
теракта. На самом деле, мол, его могли 
по-настоящему отравить (допустим, уда-
ром отравленной иглы) в туалете, куда 
он поначалу довольно бодро отправил-
ся, чтобы смыть аэрозоль. И настоящий 
убийца, мол, после этого спокойно ис-

чез, приковав внимание полиции к по-
иску броских девушек.

Под колпаком Пекина
Матерью Ким Чен Нама была одна из 

известных северокорейских актрис —  Сон 
Хе Рим, которая стала любовницей будуще-
го северокорейского лидера Ким Чен Ира, 
когда тот еще был в положении наслед-
ного принца. Его отец, основатель КНДР 
генералиссимус Ким Ир Сен, не одобрял 
эту связь, и внука ему осмелились пока-
зать, лишь когда мальчику исполнилось 
5 лет. После этого наследнику приказали 
расстаться с актрисой, она надолго впала 
в депрессию и умерла в Москве в 2002 году.

Однако суровый дед одобрил внука, 
и того послали учиться в Швейцарию: он 
провел там 9 лет и накрепко привык к сво-
бодным буржуазным нравам. Вернувшись 

в Пхеньян, Ким Чен Нам стал получать 
государственные посты, а после смерти 
деда и воцарения отца считался наслед-
ником престола. Однако оказался для 
этого слишком большим гулякой: в мае 
2001 года его задержали в токийском 
международном аэропорту Нарита с под-
дельным доминиканским паспортом. 
Парень прибыл туда с женой, ребенком 
и нянькой, а на допросе признался, 
что просто хотел посетить Диснейленд 
в пригороде японской столицы. Ким 
Чен Нама после этого депортировали: 
его отец, по слухам, был взбешен таким 
афронтом и лишил старшего сына ста-
туса наследника. Которым впоследствии 
стал его самый младший брат от другой 
матери —  Ким Чен Ын, человек целеу-
стремленный и жестокий.

Ну а бывший наследник, похоже, даже 
вздохнул с облегчением, поскольку явно 

не питал тяги к тяжким обязанностям 
единоличного владыки бедной и воин-
ственной страны. Он стал жить за грани-
цей —  вначале в Пекине, а потом все чаще 
в автономном китайском капиталистиче-
ском анклаве Макао под покровительст-
вом и охраной властей КНР. 

Впрочем, новая параллельная жена 
и дети вскоре появились у него и в Макао, 
а потом и в Сингапуре, куда бывший на-
следник стал постоянно наезжать. В сред-
ствах, похоже, он не нуждался и даже 
регулярно играл в казино. По одной 
из версий, его обеспечил на всю жизнь 
покойный отец, а по другой —  Ким Чен 
Нама финансировали частные компании, 
связанные с Пекином.

Китайцы, по японским данным, взя-
ли его под колпак спецслужб примерно 
с 2000 года. Тогда еще был жив великий 
папа, вождь КНДР, и Ким Чен Нам как 

бы выполнял роль заложника в предель-
но мягкой форме. В том смысле, что, 
мол, китайцы контролируют старшего 
сына руководителя Северной Кореи. 
Считается, кстати, что наряду с неудач-
ной поездкой в Диснейленд это стало од-
ним из факторов, определивших, почему 
реальным наследником стал не Ким Чен 
Нам, а его младший брат.

Исчезнувшая охрана
В отличие от своих родственников 

старший сын вел на удивление свободный 
образ жизни —  даже давал вольнодумные 
интервью. В одном из них, например, он 
высмеял монархический характер прав-
ления в КНДР. Позволял себе говорить 
и о необходимости реформ, без кото-
рых, по его словам, нынешний режим 
в Северной Корее ждет коллапс.

Все это, бесспорно, раздражало. Но 
главным фактором убийства в Куала-
Лумпуре, по мнению руководства южно-
корейской разведки, стали все же соображе-
ния династические. После прихода к власти 
после смерти отца в декабре 2011 года но-
вый лидер КНДР Ким Чен Ын якобы не-
медленно отдал «постоянно действующий 
приказ» о ликвидации брата, хотя тот явно 
не проявлял интереса к политике. Однако 
он воспринимался как потенциальная 
угроза, поскольку старший сын, по зако-
нам патриархального северокорейского 
общества, обладает все же большей леги-
тимностью, чем младший. И его может кто-
нибудь использовать —  например, тот же 
Пекин, если захочет устранить н ынешнего 
непослушного вождя КНДР и заменить его 
на китайского ставленника.

Кстати, с этим, как полагают, связана 
была и жестокая расправа, которую ны-
нешний лидер Северной Кореи учинил 
над мужем своей родной тетки. Тот счи-
тался его наставником в государственных 
делах и чуть ли не «серым кардиналом», 
сторонником прокитайской политики. 
Но молодой вождь помнил, что дядя 
всегда покровительствовал его старшему 
брату, а это создавало потенциальную 
опасность заговора и переворота. 

После этого по КНДР прокатилась 
волна расправ над реальными и мнимыми 
сторонниками казненного. Одновременно 
резко ухудшились отношения с Китаем, 
который Ким Чен Ын подозревает во вра-
ждебных интригах. Он еще ни разу не по-
сещал с визитом КНР, которая тем не менее 
остается почти единственным важным эко-
номическим партнером Северной Кореи.

Японские источники, кстати, уверяют, 
что в поездках старшего брата постоян-
но сопровождали сотрудники китайских 
спецслужб. Однако в момент покушения 
в Куала-Лумпуре, как заметили в Токио, ря-
дом с Ким Чен Намом видеонаблюдение не 
зафиксировало никого, похожего на охран-
ника. В Сеуле и Токио сейчас ломают голову 
над тем, было ли это проколом пекинской 
разведки. Или от Ким Чен Нама решили 
избавиться ради улучшения сильно охла-
дившихся сейчас отношений с Пхеньяном?

Немного яда 
к юбилею 

отца
Как, кем

и зачем был убит

старший брат нынешнего 

северокорейского диктатора

Внушительная процессия вошла во «Дворец Солнца Кымсусан» на северо-
востоке Пхеньяна утром 16 февраля, когда отмечалось 75-летие со дня рождения 
ныне покойного лидера КНДР Ким Чен Ира. Его сын, нынешний владыка страны 
Ким Чен Ын, в наглухо застегнутом черном френче и черных широченных 
брюках торжественно шагал во главе нескольких десятков гражданских 
представителей высшей элиты и маршалов в усыпанных орденами мундирах 
советского образца. Все они почтительно шли позади молодого вождя, который 
в главном зале траурного дворца в пояс поклонился хрустальному саркофагу, 
где покоится тело его отца, второго представителя правящей в Северной Корее 
коммунистической династии Кимов.
И в это же время в тщательно охраняемом морге одного из госпиталей в далекой 
тропической Малайзии лежал другой труп —  сына того же покойного лидера 
КНДР и старшего брата нынешнего. Который был отравлен 13 февраля, словно 
специально к 75-летнему юбилею своего отца.

Василий 
ГОЛОВНИН
завбюро 
ИТАР-ТАСС 
в Японии, 
для «Новой»

Ким Чен Нам после смерти деда 
и воцарения отца считался наследником 
престола ««

Ким Чен Нам — этого с виду Ким Чен Нам — этого с виду 
добродушного толстяка добродушного толстяка 

убить пытались не разубить пытались не раз
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политический рынок

В 
пятницу Дональд Трамп прямо 
обвинил ведущие СМИ США 
в политическом давлении на 
его администрацию с помо-
щью беспрецедентной клевет-
нической кампании, асимме-

трично назвав их «врагами американского 
народа». Это упрощенный, доступный 
рядовому наблюдателю вариант картины 
грандиозного внутриэлитного конфликта. 
И то лишь его части. Своими планами этот 
пожилой бизнесмен изрядно напугал боль-
шинство тех чиновников и капиталистов, 
что традиционно определяют будущее 
США. Но какова подоплека? Предлагаю в 
качестве примера рассмотреть обстоятель-
ства довольно ограниченной истории — 
конфликта с разведкой.

Давно ушли в прошлое времена Эдгара 
Гувера, когда политики старались не ругать 
ФБР без какого-то совсем уж отчаянного 
повода. Но бюджет, аппаратный вес и 
возможности разведки позволяют целым 
поколениям рыцарей плаща и планшета 
жить по заповеди «президенты приходят 
и уходят, а сыск вечен». Разведсообщество 
США — учрежденный Рейганом в 1981 
году координирующий орган правитель-
ства, объединяющий 17 организаций, 
занимающихся разведывательной деятель-
ностью под управлением советника пре-
зидента по национальной безопасности. 
Совокупный бюджет разведсообщества — 
более 80 млрд долларов (это 4,5 триллиона 
рублей), кадровых сотрудников — более 
100 000, его интересы поддерживают сот-
ни чиновников в министерствах и десятки 
лоббистов и конгрессменов.

Отношения Трампа с разведчиками 
омрачились с первых встреч, когда его 
еще до вступления в должность начали 
знакомить с докладами спецслужб: он 
отозвался о них пренебрежительно. 
В дальнейшем в газеты, объявившие 
президенту «джихад», с верхних этажей 
спецслужб были организованы утечки 
об имевшихся контактах его окружения 
с русскими разведчиками. Атакующие 
Трампа либеральные СМИ представ-
ляют эти отношения как результат соб-

ственных ошибок и метаний вздорного 
старикана.

Наши пропагандисты привычно 
указывают на хрестоматийный пример 
неэффективности ЦРУ — фейковый до-
клад о ядерном оружии Саддама Хусейна, 
повлекший вторжение в Ирак и его ок-
купацию. На самом деле цунами ислам-
ского террора имеет в основе фатальное 
решение спецслужб после ввода совет-
ских войск в Афганистан сделать ставку 
на моджахедов в борьбе с коммунизмом 
по всему миру. Принятая однажды, эта 
политика последовательно осуществля-
лась при всех президентах. Отсюда осо-

бые отношения с Саудовской Аравией 
и соседними монархиями, поддержка 
«Аль-Каиды», рождение Талибана, за-
мена светских диктаторов религиозны-
ми лидерами и регулярные ошибочные 
прогнозы.

И вот «Нью-Йорк Таймс» сообща-
ет: «Президент Трамп планирует 
поручить нью-йоркскому мил-

лиардеру Стивену Файнбергу провес-
ти обширную ревизию американских 
разведслужб, по данным сотрудников 
администрации. Как опасаются предста-
вители разведывательного сообщества, 
это может урезать их независимость и 
снизить поток информации, проти-
воречащей точке зрения президента». 
Дальше — больше: появились сообще-
ния, что Трампу больше не докладывают 
важнейшую информацию по националь-

ной безопасности, так как он ее разбол-
тает по глупости. Ему не разрешают знать 
даже псевдонимы и страны, из которых 
агенты докладывают.

На мой взгляд, мы скорее видим тут 
столкновение спецслужб и бизнесмена, 
без сантиментов оценивающего их ра-
боту в терминах типа «цена/качество». 
Да и в консервативных кругах недове-
рие к разведсообществу накапливалось 
годами. Именно результаты и стоимость 
работы этой бюрократической махины 
вызывают все больше вопросов. Может 
ли «дилетант», как дают понять аноним-
ные источники в спецслужбах, понять, 

как работают небожители из ЦРУ или 
Национальной разведки США? 

Все наши олигархи имеют свои 
службы, добывающие информацию о 
конкурентах и раскладах на верхних 
этажах власти, в том числе из закрытых 
источников. Мы к этому привыкли. Что 
же, у американского миллиардера мень-
ше опыта, чем у Дерипаски или Рината 
Ахметова? 

Трамп систематически занимался 
сбором и анализом информации самого 
конфиденциального свойства. В этом 
смысле он уж точно опытнее Обамы. Но 
самое главное (в нашем конкретном слу-
чае) — он привычно оценивает важность 
развединформации и потраченные на нее 
деньги. Сам всю жизнь платил за нее из 
кармана, а не из госбюджета.

Нагнать тумана в мозг пришедшему на 
короткий срок политику пространными 

докладами о победах в оперативных играх 
(виртуальных), которые скроют грустную 
правду об оперативных позициях (реаль-
ных) в ключевых точках, опера умеют. 
В спецслужбах мира накоплен богатый 
опыт по этой части. В ответ Трамп потре-
бовал сократить ежедневную разведсвод-
ку до пары листов: его интересует только 
конкретика. Да, это бизнес-подход.

Д ля нового президента раз-
ведка — не священная корова. 
Липа про атомную бомбу ирак-

ского диктатора показала миру: спец-
службы не инструмент, а игрок в глобаль-
ной политике США, со своими особыми 
интересами. Еще накануне инаугурации 
окружение Дональда Трампа указало на 
разросшийся аппарат и крайнюю по-
литизированность спецслужб, обещая 
сокращение центрального аппарата и 
увеличение оперативников на местах.

Получается, что в голове «старика-
на» не гонор, а реформа. Если он су-
меет настоять на своем в политической 
борьбе, разведсообщество США выйдет 
из нее более дешевым, эффективным и 
точным. Российским чекистам будет от 
этого гораздо хуже. Впрочем, сегодня 
политологи считают более возможным 
другой выход из этой драки — импич-
мент Трампа.

Ошибочный прогноз разведки привел 
США к вьетнамской, а СССР к афганской 
катастрофам. Неизвестно, советовала ли 
разведка администрации Путина, что 
делать после бегства Януковича, но по-
следующие действия России на Украине 
базировались на фатально неверном 
прогнозе. Мы получили в свою полити-
ческую историю катастрофу похуже лю-
бого Вьетнама. Можно ли избежать таких 
ошибок в будущем с помощью реформы 
разведки России и способов ее коммуни-
кации с властью? Думаю, отчасти можно. 
Хотя и сам не верю в такие изменения.

Валерий ШИРЯЕВ, «Новая»

Союзники Союзники 
«врагов народа»«врагов народа»

Если Трампу и стоит опасаться Если Трампу и стоит опасаться 

конфликта — то не с либеральными конфликта — то не с либеральными 

СМИ, а с разведсообществомСМИ, а с разведсообществом

Для нового президента разведка — 
не священная корова. Бизнесмен Трамп 
сам собирал информацию, платя за нее 
из своего кармана «

«
R

e
u

te
rs



16 
«Новая газета» понедельник.

 №18    20. 02. 2017

П 
ять тысяч человек на 
Октябрьской площади 
Минска — такого не было 
в Беларуси очень давно. 
Пожалуй, с того самого 
19 декабря 2010 года, дня 

президентских выборов, когда все кан-
дидаты в президенты, руководители их 
штабов и активисты оказались в тюрьмах 
и получили сроки. Тогда, правда, на пло-
щади было 50 тысяч человек. Но после 
репрессий, сопоставимых со сталинскими, 
общество ушло в глубокую долгую депрес-
сию, сменившуюся понятной усталостью.

Какая площадь, если жрать нечего? 
Если зарплата, которая пять лет назад 
составляла почти тысячу долларов, прев-
ратилась в двести? И это еще не худший 
вариант. А если закрылось твое предприя-
тие, если невозможно найти новую работу, 
если биржа труда ничего не предлагает, 
кроме выезда на сельхозработы в отстаю-
щий колхоз на два дня в месяц? А потом 
тебе приходит уведомление из налоговой 
инспекции о том, что ты — тунеядец и дол-
жен заплатить государству 200 долларов (в 
национальном эквиваленте) тунеядского 
налога. Выход один — на площадь. Потому 
что терять больше нечего.

В пятницу, 17 февраля, акция на 
Октябрьской площади Минска посвяща-
лась именно отмене тунеядского налога 
и называлась «Марш рассерженных бе-
лорусов». Ну да, рассерженные — очень 
хорошее слово. Не озлобленные, не агрес-
сивные, не впавшие в отчаяние, а именно 
рассерженные. Все другие состояния воз-
можны, но деструктивны. А пятничная 
акция была вдохновляющей.

Было ощущение, что здесь собра-
лись старые знакомые. Однокашники 
или однополчане, которые на несколько 
лет потеряли друг друга из виду и вооб-
ще переживали тяжелые времена, когда 
не хотелось никого видеть. А теперь все 
были рады друг другу. Принесли плакаты 
«Кукиш вам, а не налог!» и «Главный дар-
моед — Лукашенко». А потом пошли все 
тем же маршрутом, что и шесть лет назад: 
по проспекту Независимости к Дому пра-
вительства. Там на ступеньках «тунеядцы» 
жгли уведомления из налоговой.

Д екрет Лукашенко № 3 «О преду-
преждении социального иждивен-
чества» полыхал веселым синим 

пламенем. Правительству дали ровно месяц 
на отмену рабского, унижающего челове-
ческое достоинство декрета. На 25 марта 
назначена следующая акция протеста. И, 
кстати, еще одно требование участников 
акции — свободные выборы. То есть это был 
вовсе не протест «пустых кастрюль». Просто 
именно тунеядский декрет, отбросивший 
Беларусь в семидесятые, стал тем фити-
лем, который смог поджечь отсыревший 
за шесть лет бикфордов шнур.

Почему именно это? Легко объяснить. 
В каждой белорусской семье хоть кто-ни-
будь, да получил уведомление о собствен-
ном тунеядстве. Просто потому, что когда 

Александр Лукашенко его придумал, он 
взял да и ляпнул: в стране 400 тысяч ту-
неядцев. А если правитель назвал именно 
это число — вынь да положь ему именно 
столько. И налоговые инспекции начали 
рассылать свои цидулки такими же ши-
рокими жестами, как сеятель с хрестома-
тийных картинок, рассыпающий семена.

Требования заплатить тунеядский налог 
присылали даже мертвым. Это понятно — 
наши мертвые нас не оставят в беде. Их 
удобно включать в списки избирателей, 
должников и тунеядцев: скандалить и су-

диться уже не смогут, а статистику попол-
нят с легкостью. Присылали многодетным 
матерям-домохозяйкам. Это тоже понятно. 
Они предпочтут тихо заплатить, чтобы 
оставили в покое семью, а то ведь начнешь 
бунтовать — придут судебные исполнители, 
заберут компьютер сына, закроют матери 
выезд из страны, похерив семейные планы 
на отдых. Нет, дешевле откупиться, чем 
доказывать, что ведение домашнего хо-
зяйства и воспитание детей — это вовсе не 
безделье. Присылали сельчанам, которые 
работают на земле. От тунеядского налога 
освобождаются только те, у кого 25 соток 
земли. А если у человека 24 сотки — он уже 
не считается крестьянином, он дармоед. 
Многие сельчане и не подозревали, что, 
работая на земле, они официально при-
знаны тунеядцами, и тем более не знали, 
как реагировать на извещение от налоговой 
инспекции. Государственных органов они 
боятся: а ну как придут и землю отберут? 

Присылали требования заплатить на-
лог и уехавшим много лет назад. А еще — 
заключенным и солдатам: по закону тот, 
кто получил ошибочное извещение, дол-
жен в течение 30 дней прийти в налоговую 
инспекцию и представить документы, под-
тверждающие, что он не тунеядец. А если 
человек проходит срочную службу или 
сидит в тюрьме — эту цидулку он увидит, 

когда оспаривать ее будет уже поздно. Он 
к тому времени станет статистической 
единицей, которую к тому же подвергнут 
штрафу или аресту за неуплату налога. Нет, 
потом, конечно, он будет бегать по инстан-
циям и, возможно, добьется отмены налога 
задним числом. Но в статистических отче-
тах его никто «минусовать» не будет.

С о статистикой в Беларуси все рав-
но вышла беда, как ни старались 
всевозможные органы, как ни 

докладывали, что работают по выявлению 
праздных элементов слаженно, — налого-
вики с милицией, исполкомы с сельсове-
тами, собесы с биржами труда. Разослали, 
как велел белый господин, 440 тысяч 
уведомлений. А заплатили налог — 10 800 
человек. Проект провалился, как всегда 
проваливаются бездарные проекты.

И где, спрашивается, почти полмил-
лиона белорусов-дармоедов? Под какими 
лавками они прячутся, если все государст-
венные органы в полном и окончательном 
взаимодействии и всеоружии не смогли 
их найти? А ведь если Лукашенко ска-
зал «400 тысяч» — значит, их нужно ему 
предъявить, чтобы выполнить приказ и 
не выставить вождя дураком, не знающим 
ситуации в собственной стране. Извлечь 
хоть из-за границы, хоть из гроба, но чтобы 
концы с концами непременно сходились. 
А они все равно не сходятся.

И уже не сойдутся. 17 февраля в Минске 
отчетливо пахло весной. Прогнозы го-
ре-аналитиков совпали с прогнозами 
Белгидромета. Первые обещали 150—200 
человек, а пришли пять тысяч. Вторые 
обещали дождь, но было тепло. А дальше 
будет еще теплее. И народу будет еще боль-
ше. Белорусы всё вспомнили.

Ирина ХАЛИП,
соб. корр. «Новой», Минск

масс-старт

«Главный дармоед — 
Лукашенко!»В пятницу вечером 

в Минске прошла 

самая массовая 

акция протеста 

за последние 

годы — «Марш 

рассерженных 

белорусов»
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Тунеядский декрет, 
отбросивший 
Беларусь 
в семидесятые, 
стал фитилем, 
который смог 
поджечь отсыревший 
бикфордов шнур «

«

17 февраля 2017 года. 17 февраля 2017 года. 
Минск, Октябрьская площадьМинск, Октябрьская площадь
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жизнь и кошелек

В 
Казани все шло своим чере-
дом. 27-летнего чиновника 
горисполкома задержали за 
взятку 900 тысяч рублей. По 
подозрению в хищении 90 мил-
лионов рублей задержали ди-

ректора инвестиционной компании «ТФБ 
Финанс». В одном из районных судов 
начали рассматривать дело председателя 
правления кредитного потребительского 
кооператива «Благо» о хищении 340 мил-
лионов рублей. В другом суде —  дело еще 
одного такого кооператива —  «Сберсоюз», 
где вкладчики потеряли 427 миллионов… 
В общем, есть куда повернуть голову журна-
листу, а тут все бросай: в редакцию обрати-
лись шесть учительниц, которым что-то не 
доплатили в колледже. Ну, мелочь какую-то 
в масштабах происходящего.

Для кого  мелочь, а для кого —  денеж-
ный поток, впадающий в кошелек из 
кожзаменителя. Наших преподавательниц 
из Казанского колледжа коммунального 
хозяйства и строительства чьи-то мил-
лионы мало беспокоят, а недоплаченные 
им рубли, понятно, кажутся веским пово-
дом для обращения в московскую газету. 
Почему в московскую? Потому что в СМИ 
Татарстана они уже обращались. «Ничего 
не вышло, —  пишут они, —  так как наш 
директор, с которым мы судимся, является 
активным рекламодателем газет, входящих 
в холдинг «Татмедиа». Журналист появился 
на первом заседании суда, объяснил нам 
это и убежал».

Ну ладно, журналист убежал. А про-
курор-то, наверное, не убежал. Наверное, 
он остался в зале суда, чтобы поддержать 
свой иск по защите трудовых прав граж-
дан? Жаль, но никакого иска прокура-
туры не было. Заместитель прокурора 
Московского района Казани Шамиль 
Давлетбаков на письмо преподавательниц 
ответил, что их жалобу уже проверяла гос-
инспекция труда. Некоторые нарушения 
в бухгалтерской сфере ею установлены, 
а директор колледжа привлечен к адми-
нистративной ответственности —  ош-
трафован на 3 тысячи рублей. Той же 
инспекцией «вынесено предписание об 
устранении нарушений требований тру-
дового законодательства». Чего же, мол, 
еще? И Давлетбаков отказывается от 
прокурорской проверки и завершает свое 
участие в конфликте: «При таких обсто-
ятельствах оснований для вмешательства 
прокуратуры района в настоящее время 
не имеется». Действительно, чего же еще, 
если жалоба уже кем-то проверялась?

Чего, чего. Денег —  вот чего! А без под-
держки прокуратуры денег в таких случаях 
обычно не дают.

Но давайте-ка мы немного отвлечемся 
от казанского конфликта и приведем при-
мер поддержки трудящихся со стороны 
правоохранительных органов. Вот как это 
делается. В Республике Коми есть санато-
рий «Серегово», где кочегару Данилкову 
не доплатили за уборку золы и шлака. 
Один месяц 1202 рубля не доплатили, дру-
гой —  3874 рубля зажали. И — пожалуйста: 
Княжепогостский районный суд удовлет-
ворил «иск прокурора района в интере-
сах Данилкова Д.И. к государственному 
автономному учреждению «Санаторий 
«Серегово» о взыскании недоначисленной 
заработной платы и компенсации морально-
го вреда». Получил кочегар недоплаченные 
деньги и 1000 рублей за моральный ущерб. 
Никаких журналистов не надо, если есть 
прокурор. Ну и суд, разумеется.

Приводить в пример нормальную ра-
боту, конечно, странно, но что поделаешь, 
если нормальная работа и естественный 
результат уже выглядят как достиже-
ние. Впрочем, некоторым кажется, что 
результат, достигнутый в Коми, еще не 
окончательный. Один из пользователей 
интернета написал: «Все равно отменят, 
а прокурору и судье оторвут голову».

Вернемся в столицу Татарстана, где 
пока все при своих головах. Без проку-
рорской поддержки шесть преподаватель-
ниц подали в Московский районный суд 
Казани шесть почти одинаковых исков. 
Общую картину они изложили в письме 
в редакцию таким образом: «Мы, препо-
даватели высшей категории Казанского 
колледжа коммунального хозяйства и стро-
ительства Галиева М.И., Кульмякова О.И., 
Сиразиева Н.К., Жмурченко И.В., Кузне-
цова Н.И., Валиева Г.В., находимся в про-
цессе суда с нашим директором, который 

в течение трех лет задерживал часть нашей 
зарплаты. Всем преподавателям —  9% за 
работу в колледжных группах углубленной 
подготовки. Некоторым —  9-процентную 
надбавку за преподавание татарского языка, 
за проверку письменных работ, за Почетную 
грамоту РФ. А Кузнецовой Н.И. —  еще 
и 10-процентную надбавку за первую ква-
лификационную категорию…»

Авторы письма подчеркивали, что их 
колледж в течение этих трех лет неодно-
кратно проверяли разные инспекторы, 
но «никто не заметил нарушений, пока 
их не ткнули носом».

Как же удалось «ткнуть»? Почему ин-
спекция труда все же обратила внимание 
на то, что в расчетных листках не отража-
лись доплаты и надбавки? «Мы разобра-
лись со сложным расчетом нашей зарпла-
ты, —  поясняется в письме в редакцию, —  
благодаря тому, что Сиразиева, Галиева 
и Жмурченко являются преподавателями 

экономики и бухучета». Подав иск в суд, 
все шесть женщин даже адвоката не стали 
нанимать, надеясь на знания коллег. Ну 
и еще на то, что Московский районный 
суд Казани находится не где-нибудь, а на 
улице Правосудия, и на его фасаде обна-
деживающе красуется известное римское 
изречение: «Даже если рушится мир, пра-
восудие должно вершиться».

Мир вроде бы не рухнул, но, не имея 
никакой поддержки, преподавательницы 
все шесть судов проиграли. Дебаты между 
работницами и работодателем были одно-
образными. Работницы утверждали, что им 
не доплатили, а директор колледжа Жамиль 
Бакаев уверял суд, что бюджетные деньги 
выплачивались в полном объеме —  в виде 
премий и стимулирующих выплат. Чтобы 
понять, в чем разница между доплатами 
и премиями, надо было на последнем, ше-
стом, суде послушать выступление препо-
давательницы Ольги Кульмяковой:

— В 2013 году я привлекалась к под-
готовке и проведению всемирной 
«Универсиады». Не я одна —  многие пре-
подаватели в этом участвовали в течение 
полугода. Это был большой объем рабо-
ты, и нам за нее в колледже дали премии: 
в среднем около 8 тысяч рублей. И ока-
залось, что деньги на мое премирование 
взяты из надбавок, которые мне и без того 
были положены за учебные занятия.

Чем занимались преподаватели на 
«Универсиаде» —  это отдельный сюжет, 
и Ольга Ивановна изложила его «Новой 
газете» лишь вкратце:

— Нужно было сфор мировать из уча-
щихся колледжа что-то вроде команды 
болельщиков. Мне было задание —  из 
20 человек, а я набрала 40. Требовалось 
заполнять трибуны на конкретных со-
ревнованиях, и нас туда пропускали без 
билетов. Нам достались женский футбол, 
бокс, теннис, хоккей на траве. Мы репе-
тировали, придумывали кричалки. Ребят 
кормили в «Макдоналдсе», и организаци-
ей обедов по специальным талонам тоже 
приходилось заниматься мне. Были летние 
каникулы, и надо было следить, чтобы 
ребята никуда не отлучились. Ладно, роль 
болельщиков им понравилась…

Заметим, что недавно президент 
Олим пийского комитета России Алек-
сандр Жуков заявил, что Казань (в чис-
ле нескольких наших городов) могла бы 
претендовать на проведение Олимпийских 
игр. Нет сомнений. Как видим, опыт на-
коплен самый разнообразный.

Еще раз вернемся на улицу Правосудия. 
Истицы остались без денег, но, как они го-
ворят, испытали моральное удовлетворе-
ние от того, что не промолчали, а попыта-
лись постоять за свои права. В присутствии 
своего директора они заявили в суде, что 
их дело —  учить детей, а не вникать в бух-
галтерские документы. И что система воз-
награждения за труд должна быть откры-
той и понятной. А то в декабре их обычно 
премируют, а они толком и не понимают, 
что это за доплаты такие.

То ли дело —  кочегар Данилков из 
Республики Коми. С помощью прокура-
туры и суда он в своих доплатах уже разо-
брался и, убирая золу и шлак, знает, что 
на законном основании загребает деньги 
лопатой.

Борис БРОНШТЕЙН, 
обозреватель «Новой», Казань 

Фото автора

 Спор о рублях
на улице Правосудия

Учителя требуют от директора 

колледжа доплат за 3 года. 

Адвоката нанимать не стали: 

среди них преподаватели 

экономики и бухучета…

«На судебные «На судебные 
заседания они заседания они 
обычно ходили обычно ходили 
вшестером. вшестером. 
На этот раз одна На этот раз одна 
задержалась задержалась 
на занятиях»на занятиях»

Истицы остались без денег, но, как они говорят, 
испытали моральное удовлетворение от того, 
что попытались постоять за свои права «

«
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Н 
овый проект вахтанговцев связан 
с Италией, с Фестивалем двух 
миров в Сполето.

«Онегин» с успехом прошел на фе-
стивале в Сполето осенью 2016 года. 
А в Москве на гастролях побывал спек-
такль Луки Ронкони по пьесе Августа 
Стринберга «Пляска смерти» (Teatro 
Metastasio, Фестиваль двух миров, 
Mittelfest). Это последняя постановка 
знаменитого итальянского режиссе-
ра, возглавлявшего театр Piccolo di 
Milano. В главной роли — Адриана Асти: 
она играла в «Рокко и его братьях» и 
«Людвиге» Висконти, «Перед револю-
цией» Бертолуччи, «Призраке свобо-
ды» Бунюэля, а в байопике «Пазолини» 
Абеля Феррары сыграла мать Пазолини.

Ее партнер в «Пляске смерти» — 
Джорджио Феррара, актер и режис-
сер, худрук Фестиваля двух миров. 
Предыстория их гастролей в Москве 
такова: будучи наслышаны о вахтангов-
ском «Онегине», Асти и Феррари специ-
ально приехали на лондонские гастроли 
спектакля. После сего и сформировался 
проект сотрудничества арбатского теа-
тра и итальянского фестиваля.

Их Стриндберг выразителен и стра-
шен. Сюжет «Пляски смерти»(1901) 
прост — но еще русским символистам 
1910-х эта черная семейная комедия ка-

залась притчей о скором закате Европы. 
Остров, пограничная крепость, казармы. 
Квартира капитана артиллерии Эдгара, 
престарелого бога войны гарнизонного 
масштаба, лютого патриота и служаки, 
оснащена всеми техническими новаци-
ями 1901 года, включая портативный 
телеграф. 25 лет Эдгар и Алис, бывшая 
актриса, живут в семейном союзе, спа-
янном неразрывной ненавистью. Жрец 
Марса и жрица Аполлона стоят друг 
друга. Близкая гибель цивилизации чи-
тается за их подчеркнутой старостью, за 
кокетливым одряхлением Алис и мараз-
матической воинственностью Эдгара, за 
антикварными телеграфами и ремингто-
нами, за окостенелой, почти пародийной 
красотой их гостиной. Вся мебель тут на 
львиных лапах черного дерева… и лапы 
еще тянут когти вперед, ищут: в какую 
добычу впиться? 

Так и супруги на пороге серебряной 
свадьбы когтят друг друга и несчастного 
гостя Курта (Джованни Криппа), рвут в 
клочья свои постыдные тайны, интригу-
ют, изменяют, убивают… Впрочем, нет. 
Тут все остаются живы. И подготовка к 
серебряной свадьбе продолжается.

Сплав ледяной скандинавской иро-
нии и бурного, но отточенного в каждом 
жесте итальянского гротеска хорош на 
сцене. И в конечном счете говорит… 
как бы не о бессмертии ветхой Европы 
с ее крепостями, бравурными маршами, 
брачными расчетами — и нерасторжи-
мыми союзами.

В 2017-м Римас Туминас будет 
ставить спектакль по русской классике 
для Фестиваля двух миров в Сполето. 
А Адриана Асти и Джорджо Феррара, 
вслед за греческими участниками «Царя 
Эдипа», — выразили желание сыграть 
еще раз в Москве, вместе с вахтангов-
цами.

Елена ДЬЯКОВА, 
обозреватель «Новой»

Воскрешение 
бюрократией

«Попробуй барбитураты с алкого-
лем», — советует опытный приятель 
50-летней Елене, решившей покончить 
самоубийством. Героиня фильма Бояна 
Вулетича «Реквием для миссис Джей» впа-
ла в глубокую депрессию. Год назад, ког-
да умер ее муж. Ей больше не интересны 
ни жизнь дочерей, ни самочувствие све-
крови, хотя все они живут в одной, давно 
не убиравшейся квартире… Портрет ее 
депрессии — длинный облезший ко-
ридор ее бывшей, ныне тоже умершей 
фабрики. Она и решает за собственной 
никчемностью присоединиться к мужу 
аккурат через 5 дней, в годовщину его 
смерти. Всего-то и дел: наказать камен-
щику выбить ее имя рядом с мужниным 
на памятнике, оставить детям небольшие 
банковские накопления. Но дальше эк-
зистенциальная драма обрастает фар-
совыми подробностями. Оказывается, 
свести счеты с жизнью много проще, 
чем получить долги с обанкротившегося 
общества, втянутого в щель переход-
ного периода. И ведь по сути, именно 
хождение по мукам бюрократического 
ада, всем нам знакомого, ее спасает. 
Необходимо доказать, что она — была, 
работала всю жизнь, заслужила меди-
цинскую страховку. И к концу недели 
в ушедшем времени «была» неуверен-
но проблескивает настоящее — «есть». 
Метафизическую сказку Вулетича из 
привычного мрака социальной безнадеги 
выводит сдержанный юмор, связанный 
из ниток обыденности. Юмор как кине-
матографическое доказательство жизни.

Вспоминается другая «Елена» — 
Андрея Звягинцева того же продюсера 
Роднянского. Загнанная в патовую ситу-
ацию немолодая женщина решилась на 
убийство. Здесь наоборот. Обесточенное 
тело, тусклый глаз постепенно напол-
няются воздухом жизни. И финальная, 
стопроцентно предсказуемая песня 
Елены оправдана внутренней логикой. 
Потому что в ее видениях муж, военный 
музыкант, выходит в парадной форме 
из морских волн, но труба его беззвуч-

на. Значит, сама «русалочка» по всем 
правилам этой черной сказки должна 
обрести голос.

Ой, мамо!
Рифмой фильму Вулетича — кон-

курсная картина «Фелисите» фран-
ко-африканца Алена Гомиса. Счастье 
(Фелисите) — имя героини, жительни-
цы Конго, певицы из маленького бара 
в Киншасе. «Пой, мама!» — взывают ее 
поклонники. И она погружает в транс 
себя и всех вокруг. Ее пение, качающееся 
в джазовых ритмах и звуках африканского 
фольклора, напоминает то ли крик, то ли 
плач. Счастьем жизнь одинокой певицы 
назвать трудно. Будет автокатастрофа, по-
калеченный сын, унизительные попытки 
собрать невиданную сумму для операции. 
Рядом возникнет огромный ловелас Табу, 
который будет тянуть из болота уныния и 
Фелисите, и ее горемычного подростка. 
Заезженные сюжетные перипетии (как 
здесь не вспомнить Островского или рас-
путинские «Деньги для Марии») отчасти 
компенсирует эксцентриада взаимоот-
ношений главных героев. Черные снови-
дения, наваждения вторгаются в убогую 
реальность. И музыка — сестра древних 
ритуалов, помогающая выживать. Как 
говорят в фильме: храбрым надо быть 
потому, что нет другого выхода.

Дикий, дикий мир
Музыкальный критик, потерявший 

работу, — герой черной комедии «Дикая 
мышь», режиссерский дебют известного 
австрийского комика Иосифа Хайдера. 
На протяжении четверти века от его 
слова зависела судьба музыкантов, ор-
кестров, начинающих композиторов. 
Язвительный невротик, выброшенный 
на улицу, должен на кого-то направить 
свой гнев. И тут он неистощим на выдум-
ку. Хайдер, сам написавший сценарий, 
строит фильм как американские горки, 
но не за счет спецэффектов, а странных 
сюжетных зигзагов. «Дикая мышь» — 
название полуразрушенного городского 
аттракциона — американских горок, ко-
торый решают оживить экс-музыковед и 

А что 
Нерв «Берлинале» — 

противостояние маленького человека

и больших проблем, которые современный

мир свалил на его хрупкую голову

Среди фильмовых героев преобладают выброшенные штормовым кризисом 
на обочину жизни. Карабкающиеся. Пытающиеся удерживать равновесие. При 
помощи самых неожиданных жанров, способов съемки, но, главное, дарований — 
режиссеры-авторы надеются распознать в смутной действительности ключи, коды, 
формулы, которые станут «доказательством жизни», ее неочевидного смысла.

Призрак «Онегина» 
бродит по Европе
И ведет итальянских звезд в Москву, в Москву

Театр Вахтангова все плотнее и победительнее входит в европейский 
театральный контекст. Гастроли вахтанговцев — в первую очередь «Дяди 
Вани» и «Евгения Онегина» Римаса Туминаса — в Лондоне, Париже, Афинах 
(и др., и пр.) положили начало процессу. Развивается он разнообразно: 
худрук Royal Shakespeare Company Грегори Доран открыл московские 
гастроли выражением респекта «Дяде Ване», у вахтанговцев поставил 
«Мнимого больного» с Сергеем Маковецким знаменитый режиссер 
Сильвиу Пуркарете, мощный «Царь Эдип» Туминаса — совместный проект 
с Национальным театром Греции, а премьера его прошла в Эпидавре, 
в легендарном амфитеатре IV века до н.э.

Вся мебель тут 
на львиных лапах. 
И даже когти 
мебели ищут 
жертву «

«

«Пляска смерти». «Пляска смерти». 
Режиссер — Лука РонкониРежиссер — Лука Ронкони

«Фелисите»«Фелисите»
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культурный слой/кино

его школьный товарищ. А сама история 
милой, но скромной картины становится 
концентрированной метафорой страхов 
благополучного среднего класса.

Господа, вы звери!
Волшебным именем Душейка зовут 

героиню картины ветерана польского 
авторского кино Агнешки Холланд. Ее 
«След» — демонстрация непредусмо-
тренных способов борьбы со злонравным 
миром, а также еще один фестивальный 
опус в защиту животных.

И снова черная комедия (как еще 
рассказывать о страстях негармонично-
го мира, чтобы зрителю не было мучи-
тельно больно?). Похоже, эта Душейка 
(Агнешка Мандат-Грабка) во многом 
автопортрет самой Холланд. Во всяком 
случае, рьяный темперамент пожившей 
леди, с которым она защищает живот-
ных, сродни публичным выступлениям 
режиссера.

В основе — роман Ольги Токарчук 
«Веди свой плуг по костям мертвецов» 
(название — строчка из поэмы Уильяма 
Блейка «Бракосочетание Рая и Ада», 
которая будет ввязана в многофигурную 
композицию).

Живет Душейка с любимыми собака-
ми на польско-чешской границе в своем 
райском лесном доме рядом с адским 
линчевским городом, где все друг друга 
знают. К ней в дом и два поклонника 
захаживают, с которыми она не прочь 
раскурить у костра под хорошую музыку 
косячок. Важную роль в фильме играет 
календарь охотника. Каждая глава — 
название месяца со списком зверей, 
которых разрешено в этот месяц уби-
вать, чтобы забить холодильник «диким 
мясом». Кровавая и бессмысленная баня 
для зверей, их мучения в клетках местно-

го живодера приводит в ярость Душейку. 
Но на вопли и бешеные протесты пен-
сионерки не реагируют ни полиция, ни 
местный священник. Почему вчера еще 
нельзя было убивать оленя, косулю, вол-
ка… а сегодня можно? Почему нельзя 
молиться за безвинно убиенного? 

Холланд с темпераментом и язвитель-
ностью Душейки, которую благонаме-
ренные граждане считают безумной, — 
воюет не только против общественного 
договора, легитимизующего убийство. 
Но и против церковных постулатов, от-

вергающих наличие душ у животных и 
тем самым оправдывающих бесчеловеч-
ность охотников. В ее кино многие люди 
похожи на зверей. Во всяком случае, 
живорезы, убивающие четвероногих, в 
том числе и собак Душейки.

Но в какой-то момент в городе начи-
нают исчезать и гибнуть сами охотники 
и браконьеры. «Возможно, сама природа 
решила мстить своим врагам?» — пред-
полагает душеспасительница животных, 
рассказывая о странных пандемиях. 
А глаз ее сверкает вовсе не благопристой-
но. Свою спорную, но безусловно живую 
картину Холланд называет «анархист-
ско-феминистической криминальной 
драмой с элементами черного фарса». 
В ее фильме многие персонажи бесчин-
но шаржированы. И странным образом 

сочетается старомодность режиссуры и 
способа съемки с развязным кэмпом, 
жонглирующим моральными установ-
ками. «Наш фильм мог бы называться 
«Старухам тут не место», — говорит ре-
жиссер, — мир, в котором мы живем, как 
раз такое место». «Берлинале» развивает 
ее утверждение. «Тут не место» — без-
работным, беженцам, старикам, людям 
с неправильной ориентацией. И диким 
животным, разумеется. Список можно 
длить, задавшись простым вопросом: 
кому же зарезервировано «тут место »? 

Простые вещи
А тем временем в Берлине показали 

лучший фильм конкурсной программы. 
Думается, Полу Верховену, возглавив-
шему судейство, комедийная драма или 
очередная оптимистическая трагедия 
Аки Каурисмяки придется по душе.

К радости синефилов, сумрачный 
финн с русскими корнями после вну-
шительного перерыва снял вторую часть 
своей портово-эмигрантской трилогии.

В «По ту сторону надежды» он расска-
зывает в своем меланхолическом стиле, 
сочетающем мягкий юмор, поэзию и 
философию, о взаимоотношениях ев-
ропейцев и эмигрантов. Немолодой 
финский коммивояжер Викстрем — по-
кидает жену (бигуди, рюмка водки рядом 
с «головой» кактуса, обручальное кольцо 
мужа в пепельнице с окурками). На день-
ги, выигранные в карты, он начинает 
новый бизнес — ресторанный. Молодой 

беженец из Сирийского Алеппо Халед 
возникнет на экране буквально из горы 
угля. «Метр семьдесят», — обмеряют 
его в полицейском участке. Он — меха-
ник, и планирует легализоваться: дом 
разбомблен, вся семья, за исключением 
пропавшей сестры, убита. Но его проше-
ние отклонено. Вместо депортации он 
с фальшивыми документами окажется 
разнорабочим в том самом ресторане.

Снова, как и в «Гавре» — первой ча-
сти трилогии, — хорошие люди спасают 
одного отдельно взятого иммигранта. 
Спасением ребенка в «Гавре» занимал-
ся целый французский квартал. Здесь 
добросердечные сотрудники ресторана 
пытаются спасти человека, бегущего от 
войны, местных фашистов и ксенофо-
бов, молоха государственной машины.

Внешне картина чрезвычайно проста, 
а для кинознатоков прострочена цита-
тами, прежде всего ироническими от-
сылами к самому Каурисмяки. «Золотая 
пинта» — рыбный ресторан (шпроты из 
банки + пиво) превратится в суши-бар 
(местная селедка с горой васаби), потом 
в музыкальный ретроклуб. Неспешные 
финские рок-н-ролльные группы под-
нимут градус действия. А фирменные 
абсурдистские микрозарисовки вызовут 
смех. Будет здесь и милый пес, которого 
усыновит коммуна «Золотой пинты», 
объединенная невзгодами и умением 
оставаться людьми. И от всей этой «ки-
ноигры» в финале щемит сердце.

Если не бояться громких слов, то 
фильм Каурисмяки — призыв к мило-
сердию.

«А что делать с эмигрантами?» — спра-
шивают режиссера. «Мы все люди, — от-
вечает он, — сегодня одни вынуждены 
бежать, завтра — мы можем стать бежен-
цами».

Каурисмяки на пресс-конференции 
журналисты встретили овацией. Он был 
похож на ленивого медведя. Много шу-
тил. Пока его не стали расспрашивать, 
что он думает об опасности исламизации 
Европы.

«В Европе 60 лет назад было около 
60 миллионов беженцев. Тех, кому мы 
помогаем сегодня, мы представляем как 
врагов. Значит, ад человечество не по-
кинул? Европа сделала так много, что-
бы осмыслить преступления прошлого, 
освоить демократический уклад. И вот 
сейчас мы видим разложение этой си-
стемы. Потому что мы сами нехороши. 
Где, черт возьми, окажется это человече-
ство без человечности? «Он признается, 
что уважает Меркель как единственного 
политика, который проявляет интерес к 
проблеме. Он хотел бы изменить отноше-
ние финнов к 20 000 иракцев, приехавших 
в Финляндию: «Многие мои соотечест-
венники восприняли это как вторжение. 
Я очень скромен в своем желании изме-
нить аудиторию… Я хочу, чтобы изменил-
ся весь мир. Сначала следует изменить 
Европу, затем мы двинемся в Азию».

Один из последних романтиков ми-
рового кино по-прежнему верен немод-
ным ныне традициям гуманизма, защите 
слабых и бесправных. Каурисмяки вооб-
ще не оглядывается на моду. И когда в 
действительности правит глупость, зло 
и нетерпимость, искусство призывает в 
помощь надежду.

Он не делал вид, что знает ответы на 
все вопросы. Он просто делает то, что 
может. И значит, будем ждать финальной 
части трилогии о беженцах.

Лариса МАЛЮКОВА,
 обозреватель «Новой», Берлин

«Дикая мышь»«Дикая мышь»

«По ту сторону надежды»
«По ту сторону надежды»

делать с людьми? 

Можно ли молиться за убиенного оленя? 
И вообще: покинул ли Европу 
ад прошлых веков? «

«

«След»«След»
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игра на линии

— Н еобходимо понимать, что 
спортсмен, прежде все-
го, — это человек резуль-

тата. Обычно люди приходят к психологу 
для того, чтобы решить личные про-
блемы, справиться с эмоциональными 
травмами, разобраться в семейных не-
урядицах. Спортсмену психолог нужен 
для движения к результату, раскрытия 
потенциала, поиска пути к професси-
ональному успеху. Есть даже отдельная 
ветвь психологии, особенно популярная 
в Америке, — мотивационный коуч.

— А кто лучший мотиватор среди ны-
нешних тренеров, на ваш взгляд? 

— Никого из европейцев я не назову 
просто потому, что тренер там давно при-
кладной момент к игре, аналитик тактики 
и стратегии. Только мы до сих пор живем 
советским наследием, где главный тренер 
еще и психолог, и менеджер, и отец род-
ной, а в командах помоложе и попроще 
— и массажист, и врач. Поэтому и главные 
мотиваторы остались еще в советской 
школе — Семин, Газзаев, Романцев… 
всё. Это яркий, эмоциональный человек, 
может, даже параноик в каком-то смысле. 
Но по части именно игровой, разница 
между иностранцем и россиянином — как 
между айфоном и андроидом: начинка 
одинаковая, но понты…

— Владельцу «Спартака» Леониду 
Федуну любят припоминать высказывание 
о том, что работа тренера — это 10% успеха 
команды. Какова на самом деле его роль, 
особенно в плане психологической подго-
товки игроков? 

— А вы послушайте оправдания 
тренеров после поражений. В 60—70 
процентах виноват «недонастрой», «ат-
мосфера», «микроклимат». Установка на 
победу, заряженность на игру, настрой 
для спортсмена — это все. Вспомните 
последних чемпионов мира — «немецкая 
машина» методично давила соперни-
ков на своем пути, унизила бразильцев 
на глазах собственных болельщиков. 
Звездные игроки? Может быть… Но 
главное — они сильны командой, там 
нет места личным достижениям. Немцы 
круты именно этим. В нашем футболе 
такого понимания нет. У нас нет звезд, 
есть люди, которые звездят.

— А это в принципе лечится? 
— Как говорил Будда, у запроса 

«Я хочу чего-то» — есть две преграды: 
«я» и «хочу». Все лишнее уходит, когда 
человек отождествляет себя с тем, что 
имеет, когда несет ответственность за то 
бытие, в котором находится. Человек, 
«схвативший звезду», включивший режим 
высокомерия и закрытости, — потерян-
ный человек. И это серьезная проблема. 
Идеально созданный образ все дальше от 
реального человека, который даже не в 
состоянии определить, где он настоящий. 
Это уже, извините, шизофрения. Жизнь в 

этом образе не может быть вечной, а его 
стремительное крушение и вовсе может 
привести к самоубийству.

Лекарство от «звездняка» — близкий 
авторитет: родитель, друг, психолог, мо-
жет, даже духовник. Он поможет осоз-
нать, что успеха в спорте добиваются те, 
кто выбрал режим тренировки, а не по-
хода в спортзал. Тренировки всю жизнь 
и во всех аспектах — от приема пищи 
до выбора спутника жизни. Но чаще 
рядом оказываются совершенно дру-
гие люди. Жены хотят, чтобы мужчина 
меньше работал, но больше зарабатывал. 
Футбольные агенты — это продавцы, они 
просто тупо хотят денег. А у тренера целая 
команда таких пациентов. Ему нужен 
хоть какой-то результат, для того чтобы 
отчитаться перед президентом клуба и 
свою зарплату получить. Все сошло к 
банальности и посредственности, к ра-
зобщенности, где каждый отбывает свой 
номер. Практически нет людей, которые 
спортом болеют, понимают, для чего он 
нужен. Футбол стал сферой, откуда мож-
но выкачать себе бабки.

— Откуда вообще растут ноги «понтов» 
и «звездняков»? 

— Это самый распространенный кон-
фликт — выяснение, кто круче. И это 
далеко не здоровая конкуренция. И если 
поначалу мерилом выступают спортив-
ные успехи и достижения, то потом это 
переходит в товарно-денежную сферу. 
Подобный эгоцентризм родом из детства 
и юношества. Дома, в школе, в секции 
тебе внушают, что ты самый лучший. 
А потом, во взрослом спорте с огромной 
конкуренцией начинается «грызня»: 
выявить лидера, надавить или выдавить 
партнеров, подмять под себя. Здесь нет 
и речи об игре.

Есть и игровые конфликты. В основ-
ном они возникают от неумения при-
нимать и прощать ошибки друг другу. 
Я видел ситуации, когда люди уходили 
из сборных и вообще из спорта, потому 
что их «загнобили» из-за единственной, 
по сути, оплошности.

— Игроки дерутся даже на тренировках, 
тренеры бросают бутсы в футболистов, 
футболисты бросаются бутылками. Где 
грань между конфликтом и мотивацией или 
манипуляцией? 

— А ее нет. Конфликт по сути — это 
пик кризиса в отношениях. А кризис, как 
известно, — возможность для роста. Но, 
как правило, так происходит в процентах 
10 случаев. Яркие личности вообще не 
могут обойтись без конфликтов. Но им 
необходим противовес. Вообще идеаль-
ная команда это не единомышленники, 
а инакомыслящие, которые направлены 
в одну сторону. Когда все разные — это 
насыщенный калейдоскоп, способный 
импровизировать. Работа в команде силь-
но раскрывает человека, но этому нужно 
учиться. А к сожалению, многие игроки, 
особенно в топовых лигах, имеют к этому 
огромное сопротивление.

— Общепринятое мнение таково: наш 
футбол болен. Какой вы поставите ему 
диагноз? 

— Наш футбол, как и молодое государ-
ство, наверное, переживает подростковый 
возраст. Вроде уже из детских вещей вы-
росли, но и до взрослого рассудительно-
го, серьезного человека далеко. Здесь и 
проявление характера, и зачатки лично-
сти, может, вдруг что-то этакое дивное 
показать, но потом опять скатывается в 
какие-то игры и переживания. Это пе-
риод, когда мимолетные потребности 
превалируют над глобальными целями, и 

концентрация на процесс и комфорт, а не 
на результат. Вот так и наши футболисты 
ходят по полю.

— Великий Анатолий Тарасов в переры-
вах матчей, которые проигрывали его ко-
манды, мог войти в раздевалку и без лишних 
предисловий начать петь гимн Советского 
Союза или «Интернационал». А чем моти-
вировать современных наших игроков? 

— Показать спортсмену высший 
смысл его деятельности. Донести мысль, 
что он не просто тренируется и зарабаты-
вает деньги, а вдохновляет других людей, 
дает другим надежду, меняет этот мир к 
лучшему. Европейцы давно на этом ра-
ботают, и это приносит свои плоды. Ведь 
каждый хочет быть героем, бескорыстным 
исполнителем миссии вселенского мас-
штаба. Как раз во времена Союза этим 
способом была идеология. Не за деньги, 
машины и квартиры рубились Яшин или 
Харламов. Ими двигал другой мотив — 
они олицетворяли страну, силу системы 
и надежду на то самое светлое будущее. 
Пусть и специфический, но тоже идеаль-
ный мотив.

— Сборная плохо играет оттого, что и 
для страны цель не сформирована? 

— В принципе, спорт — это отражение 
ситуации в государстве, копия в миниа-
тюре. Смотрим наш футбол — видим, что 
государство такое же. И идеология уже 
не поможет, устарела. Современность — 
это движение к личной ответственности 
перед миром от коллективной безответ-
ственности своего узкого круга.

Дарья КОБЫЛКИНА, «Новая»

«Звездная болезнь — 
это, извините, 
шизофрения»

Известный Известный 

спортивный спортивный 

психологпсихолог

Валерий Валерий 

СОКОЛЮКСОКОЛЮК  

ставит диагноз ставит диагноз 

российскому российскому 

футболуфутболу

Российский футбол выбрался из 
фазы зимних ожиданий и радужных 
прогнозов, для того чтобы в очередной 
раз доказать свою состоятельность 
перед болельщиками. Отечественные 
команды уже стартовали в Лиге 
Европы, в большинстве своем удачно, 
за исключением «самого популярного 
клуба по опросам ВЦИОМ», питерского 
«Зенита». Впереди — старт чемпионата 
России и товарищеские игры сборной… 
И опять, похоже, под заунывные мантры 
тренеров, комментаторов, ветеранов 
спорта: «потеряли мотивацию», 
«перегорели», «не настроились», 
«российский менталитет».
Об апатии многих наших игроков 
к своему делу давно говорят 
спортивные эксперты — «российский 
футбол болен». О том, чем и как, 
а также лечится ли он вообще, в беседе 
с корреспондентом «Новой» рассказал 
известный спортивный психолог, 
эксперт в реанимации отношений 
Валерий СОКОЛЮК.
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С тех пор как закрыли Волхонскую 
свалку, две трети питерского мусора 
везут в Гатчинский район, на полигон 
ООО «Новый свет — ЭКО». То есть 
пятимиллионный город буквально 
гадит тридцати тысячам жителей 
гатчинского района, живущим 
вблизи свалки-гиганта. И жители 
уже почувствовали «это» и в воде, 
и в земле, и в воздухе. В прошедшую 
субботу гатчинские власти 
на собрании с жителями района 
фактически признали данный факт, 
как и то, что сделать ничего с таким 
положением дел не могут.

Г
атчинцы устали нюхать запах свал-
ки — когда с ветром не повезет, 
накрывает даже сам город, а все 
остальное время неповторимым 

амбре окутаны близлежащие поселки, 
жители которых утверждают, что выну-
ждены покупать питьевую воду — пото-
му что вода в артезианских скважинах 
отравлена.

90 % чужого мусора
Выразить свое недовольство жители 
района собирались митингом, но, когда 
подали заявление, неожиданно встре-
тили понимание со стороны местной 
администрации, которая предложила 
вместо митинга провести собрание в гат-
чинском Театре юного зрителя.

Правда, прошло все не так гладко, 
как надеялись активисты. Администра-
ция фактически оттеснила их от руко-
водства «совместной» встречей, которая 
прошла в минувшую субботу, некий 
чиновник согласовывал или, наоборот, 
не согласовывал выступавших, в том 
числе не допустив до микрофона одного 
из организаторов мероприятия — лиде-
ра «Солидарной Ленобласти» Анатолия 
Канюкова.

Тем не менее жители услышали от-
веты от чиновников и директора по-
лигона «Новый свет — ЭКО» Евгения 
Дегтярева. В том числе и на волнующий 
их вопрос, сколько отходов на полигон 
идет из Петербурга и сколько — из Гат-
чинского района.

«Пока не закрыли Волхонскую свал-
ку, было 40 % из Петербурга, 60 % из Ле-
нобласти, — признался Евгений Дегтя-
рев. — С тех пор как закрыли — 90 % 
из Петербурга».

Эти слова вызвали у гатчинцев возму-
щение. На собрании прозвучали и кон-
кретные цифры: около 200 тонн мусора 
в день производит Гатчинский район, 
и около 1300–000 тонн в день привозят 
из Петербурга. То есть в среднем в год 
привозят около 600 тыс. тонн.

В территориальной схеме обраще-
ния с отходами Ленобласти написано, 
что вся Ленобласть производит все-
го 495 тыс. тонн собственных отходов 
в год — то есть меньше, чем набивается 
в «Новый свет — ЭКО»! А из других субъ-
ектов, то есть из Петербурга, в область 
поступает 1 млн 70 тыс. тонн в год.

Получается, что примерно две трети 
мусора привозят именно на полигон 
«Новый свет — ЭКО»! Что же это за по-
лигон такой волшебный, резиновый?

Назначить мусорное 
ведро контейнером

«Новый свет — ЭКО» принимает отходы 
с 2005 года. Построен полигон на месте 
бывшего навозохранилища, которое 
так и не было запущено в эксплуата-
цию — то есть в большой бетонной чаше. 
Прежде чем сваливать мусор, бетон 
еще простелили полиэтиленовой плен-
кой. Мусор, который поступает на свал-
ку, собирались перемешивать с землей, 
чтобы обеззараживать.

Но с закрытием Волхонского поли-
гона на «Новый свет» посыпалась такая 
лавина отходов, что все благие начина-

ния пошли прахом. Никакое засыпание 
землей этой горы больше невозможно, 
более того, по мнению жителей, мусор-
ная куча давно вышла за пределы бетон-
ной чаши навозохранилища.

На вопрос, каким образом идет сбор 
и утилизация воды, стекающей со свал-
ки, директор Дегтярев ответил: «Удер-
жать фильтрат действительно тяжело. 
Мы держим за счет поднятия дамбы, 
окружающей полигон. У нас утечек 
почти нет. Бывают, конечно, но мы 
их быстро устраняем. На этот год при-
няли решение строить пруд, сборник 
фильтрата, и ставить на нем очистные 
сооружения».

Можно представить себе, что на са-
мом деле происходит с зараженной до-
ждевой водой, стекающей со свалки, 
если даже директор вынужден призна-
вать наличие трудностей.

Сколько влезет 
миллионов?

Столь интенсивное использование 
рассчитанного на десятки лет полиго-
на привело к тому, что он заполнился 
еще в прошлом году. В апреле-июне 
2016-го проверку «Нового света — ЭКО» 
проводил Росприроднадзор. Он нашел 
несколько нарушений, из которых самое 
существенное — «превышена не ме-
нее чем в шесть раз предусмотренная 
проектом мощность полигона». То есть 
мусора на нем уже в шесть раз больше, 
чем вообще планировалось разместить 
изначально! По закону полигон должен 
был закрыться и перестать принимать 
новые машины с мусором.

Росприроднадзор подал на полигон 
в арбитражный суд. «Новый свет — ЭКО» 
нарушения признал, и арбитраж опреде-
лил для него штраф всего в 100 тыс. руб. 
Но даже эти деньги полигону платить 
не пришлось: спешно был разработан 
проект увеличения мощности полигона. 
Проект прошел общественные слушания 
«методом опросных листов» (то есть ни-
каких слушаний не было, и кто те люди, 
что якобы заполняли опросные листы, 
неизвестно), а затем мгновенно пролетел 
через государственную экологическую 
экспертизу.

И вот уже Росприроднадзор пишет 
в своем ответе активисту, что решение 
арбитражного суда против полигона бо-
лее не актуально — ведь теперь его про-
ектная мощность увеличена на 2,8 млн 
тонн, до 10,5 млн тонн.

Заметим, что в территориальной 
схеме очистки Ленобласти, принятой 
в ноябре 2016-го, то есть за месяц до ут-
верждения экспертизы по полигону, 
все еще указана его старая проектная 
мощность — 7 млн 250 тыс. тонн, и он 
нарисован в ней полностью забитым. 
(Жители считают, что реально на по-
лигоне уже сейчас хранится 10–12 млн 
тонн мусора.)

Обратите внимание на этот хитрый 
финт: первоначально, в начале 2000-х, 
мы проводим исследования и устанавли-
ваем, что «Новый свет — ЭКО» мог бы 
безопасно хранить 7 млн тонн. Если бы 
мог больше, то мы наверняка сразу на-
писали бы больше. А когда полигон за-
полнился, произвольно увеличиваем эту 
цифру до 10. Что, мусор за прошедшие 
десять лет стал менее вредным и опас-
ным? Или стал занимать меньший объем 

и его можно сильнее утрамбовать? Поче-
му это полигон, рассчитанный на 7 млн 
тонн вдруг может принять 10?

Ответ прост: потому что больше не-
куда девать питерский мусор. Теперь 
на ближайшие два-три года проблема 
«решена». За счет здоровья гатчинцев. 
А потом проектную мощность «Ново-
го света — ЭКО» можно увеличивать 
и дальше. Хотя значительно разумнее 
объявить конкурс на разработку грамот-
ной схемы очистки, подобрать новые 
места для полигонов, продумать орга-
низацию раздельного сбора.

Только раздельный 
сбор!

Жители с таким положением дел ми-
риться не согласны. Они понимают, 
что введение раздельного сбора мусора 
на две простые фракции — мокрую и су-
хую — приведет к тому, что отходов ста-
нет в разы меньше: возникнут перераба-
тывающие предприятия, которые будут 
покупать мусор. Но для этого нужна воля 
двух губернаторов — города и области.

На то, что решение мусорного вопро-
са лежит вовсе не в самой Гатчине, наме-
кал собравшимся и директор Евгений 
Дегтярев. «Когда свалка будет закры-
та?» — «Да, объект тяжелый, сложный. 
Решит власть — мы подчинимся любому 
решению».

Анджей БЕЛОВРАНИН

Никто не хочет 
чужого мусора!
Гатчина стала главной помойкой Петербурга
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Решение губернатора Петербурга 
о передаче РПЦ Исаакиевского собора 
не согласовано с президентом, сообщили 
сразу несколько федеральных СМИ. 
Одни услышали в этом информационном 
залпе отбой тревоги, другие призывают 
не терять бдительности и готовиться 
к затяжным боям.

Церковное меню 
к юбилею революции

К концу минувшей недели Исаакиевский 
собор оказался в центре информационного 
поля. Впрочем, характер новостей варьи-
ровался от во здравие музея до церковных 
записочек за упокой.

Сначала прошло заявление патриар-
ха, из которого ситуация представлялась 
как уже решенная в пользу РПЦ. И если 
петербургские ректоры призвали отдать 
собор к Пасхе, то святейшество облюбо-
вал иной повод — привязавшись к столе-
тию Октябрьской революции. По мнению 
предстоятеля, возвращение Исаакия цер-
кви в этот юбилейный год призвано стать 
«символом примирения» и пресечь «злые 
помыслы людей, делающих из дома молит-
вы повод для раздора». Из речи Кирилла 
выходило, что в патриархии уже по-хозяй-
ски прикидывают, какой установить режим 
допуска в собор, за что брать деньги (экс-
курсии, подъем на колоннаду), а за что нет 
(отмена входных билетов). Эксплуатация 
инфраструктуры, десятилетиями создавав-
шейся музеем за счет им же заработанных 
денег, позволит, подсчитали в РПЦ, выру-
чить достаточные для обеспечения ремонт-
но-реставрационных работ средства.

«Очень надеюсь, что после разъясне-
ний, данных патриархом, протестные вы-
ступления прекратятся», — поставил точку 
говорящий о себе в третьем лице.

Но точка обернулась закавыкой, когда 
несколькими часами позже информаци-
онные ленты со ссылками на неназыва-
емого «высокопоставленного федераль-
ного чиновника» сообщили, что решение 
губернатора Полтавченко о передаче со-
бора в управление РПЦ было поспеш-
ным, с горожанами не посоветовались 
и ни с кем на федеральном уровне оно 
не согласовано, включая президента, — 
хотя сейчас глава государства уже «в курсе 
сложившейся ситуации». Ситуацию эту 
в Кремле оценивают как тревожную: со-
гласно результатам закрытых соцопросов, 
проведенных по заказу президентской 
администрации, около двух третей петер-
буржцев против передачи. В обществе уже 
возникло серьезное напряжение, а испол-
нение такого решения способно подкосить 
рейтинг не только губернатора, но и феде-
ральной власти в целом. Прогноз для малой 
родины Владимира Путина в преддверии 
президентских выборов малоприятный.

Наверху-де теперь ломают голову: отказ 
отдать собор будет унизительным для РПЦ, 
согласие может иметь негативные элек-
торальные последствия в Петербурге, где 
данная тема воспринимается горожанами 
очень болезненно. В Кремле пока не нашли 
выхода, но склоняются к необходимости 
обеспечить совместное использование 
Исаакиевского собора как музея и храма, 
подобрав какую-то «правовую форму госу-
дарственно-конфессионального партнер-
ства». При поиске подходящего решения, 
указал источник, можно обратиться к при-
меру Соловецкого монастыря (в 2009 г. 
директором Соловецкого государственно-
го музея-заповедника назначен наместник 
здешнего монастыря архимандрит Порфирий 
(Шутов)). «Надо искать консенсус, и торо-
питься в этой ситуации не нужно», — под-
черкнул чиновник.

Припавшие к источнику
Время появления этой новости на разных 
ресурсах разнится в минуты. Первыми 
выстрелили РБК и телеканал «Дождь» — 
16.00, при этом оба ссылались не только 
на федерального чиновника, но и на пару 
других подтверждающих его информа-
цию «близких к Кремлю собеседников». 
А «Дождь» к тому времени успел получить 
и комментарий руководителя пресс-служ-
бы патриархии Юрия Волкова — подтвер-
дившего, что РПЦ знакома с данными упо-
мянутых соцопросов. На сайтах РИА и Ин-
терфакса соответствующая информация 
появилась в 16.01, «Ведомостей» — в 16.02, 
ТАСС — 16.22, «Коммерсанта» — 16.27.

При пересказе заявления анонимного 
чиновника СМИ использовали обороты 

«сообщил нам», «уточнил в беседе с нашим 
корреспондентом» или «рассказал нашему 
изданию», а в публикации ТАСС — «сооб-
щил журналистам источник во властных 
структурах».

Создавалось впечатление, что предста-
вители всех этих СМИ оказались в одно 
время в одном месте, где дружно и за-
фиксировали выданную на условиях со-
хранения анонимности информацию, — 
например, при неформальном подходе 
к источнику по окончании мероприятия, 
когда кто-то из журналистов задает вопрос 
в присутствии прочих коллег. Из пятнич-
ных мероприятий, способных обеспечить 
присутствие ключевых СМИ, выделяется 
брифинг пресс-секретаря президента РФ 
Дмитрия Пескова, завершившийся после 
15 часов.

Если источником послужил именно 
этот чиновник, природа его неформаль-
ных откровений едва ли может иметь иное 
объяснение, нежели стремление вывести 
главу государства из зоны ответственности 
за непопулярное решение. В таком случае 
перевод стрелок на губернатора Петер-
бурга выглядит довольно странно. Ведь 
еще 13 января господин Песков заявлял: 
«Вопрос с Исаакиевским собором — это 
исключительная прерогатива городских 
властей».

Обращает на себя внимание и то, 
что обнародованные теперь результаты 
«закрытых соцопросов» соответствуют 
данным Фонда политической культуры, 
представленным на пресс-конференции 
в ИА «Росбалт» 14 февраля. Как поясня-
ла тогда директор фонда Анна Хмелева, 

Отбой тревоги 
или общий сбор?
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В Исаакиевском соборе в воскресную 
службу молилось около четырех тысяч 
верующих. Обычно здешние службы 
посещают 20-30 человек, но 19 февраля 
все должно было завершиться широко 
анонсированным крестным ходом вокруг 
собора.
У ворот храма, помимо журналистов, 
фотографов и видеооператоров, участ-
ников молитвенного шествия ожидают 
члены клуба «Имперский легион», бойцы 
которого два года назад бились за юго-
восток Украины, а сегодня планируют 
отбить у Петербурга Исаакиевский собор 
в пользу Церкви. Среди собравшихся 
и представители религиозной организа-
ции «Сорок сороков» (СС), координатор 
которой в соцсетях Андрей Кормухин 
грозит расправиться со всеми несоглас-
ными. Готовясь к крестному ходу, СС 
распространяли в сети баннер, содер-
жание которого не оставляло сомнения, 
что против передачи собора церкви толь-
ко педерасты.

Проповедь в соборе читал ректор Санкт-
Петербургской духовной академии 
архиепископ Амвросий. Речь церков-
ника оказалась на удивление примири-
тельной: он поблагодарил за «доброе 
сотрудничество» руководство музея 
и заявил, что «храм не арена для полити-
ческой битвы». В преддверии прощеного 
воскресенья Амвросий извинился за тех 
«защитников церкви», которые вели себя 
агрессивно. Речь архиепископа произве-
ла впечатление на прихожан. «Как Амв-
росий сказал? Будем и с атеистами друг 
друга любить», — сказали две женщины 
корреспонденту «Новой».
Вывести на шествие четыре тысячи чело-
век, хотя в епархии пытались утверждать, 
что их было более десяти, стоило нема-
лых усилий. Для РПЦ это была вторая 
попытка собрать людей на крестный 
ход — после того как 12 февраля она 
смогла привести к собору не больше 
трехсот сторонников. «Новая» рассказы-
вала, что митрополит Варсонофий отме-
нил традиционный для Международного 
дня православной молодежи крестный 
ход от Федоровского собора к Алек-
сандро-Невской лавре, который должен 
был пройти именно в это воскресенье. 
Всех участников этого хода он распо-
рядился направить к Исаакию. Кроме 

того, набрать людей помог и президент 
региональной общественной организа-
ции «Невский фронт» Александр Алеха-
нов, который мобилизовал футбольных 
фанатов. Заинтересованность Алеханова 
вполне понятна: в скором времени «Нев-
ский фронт» планирует заключить инве-
стиционный договор с правительством 
Петербурга на строительство «спортив-
но-патриотического комплекса».
Стоит подчеркнуть, что РПЦ на этот раз 
не заявляла, что крестный ход будет в за-
щиту собора. Поэтому многие верующие, 
в том числе и участники Дня православ-
ной молодежи, пришли на традиционный 
крестный ход, который, по их словам, 
просто перенесли в другое место.
В свою очередь, митрополит Варсонофий 
в этот день возглавил литургию в храме 
на Серафимовском кладбище. Речь его 
в отличие от архиепископа не была столь 
миролюбивой. «Когда случаются злодея-
ния, многие спрашивают, почему Господь 
не наказывает за них. Всему свое время. 
Я был свидетелем наказаний, когда 
Господь карал богохульников. Эти люди 
погибали естественным путем», — обра-
тился владыка к молящимся.

Сергей САТАНОВСКИЙ

Вторая 
попытка

опрос проводился на улицах Петербурга 
5–7 февраля и не является заказным иссле-
дованием. Из 1002 респондентов против 
передачи собора РПЦ высказались 57,1 %, 
за — 17,8 %. При этом почти половина 
опрошенных считают себя верующими.

Среди структур, на опросы которых 
ориентируется Кремль, эксперты назы-
вают Службу информации и спецсвязи 
ФСО. Последняя, в частности, мониторит 
ситуацию в регионах России на предмет 
возможных всплесков общественного не-
довольства. В Петербурге, как утверждают 
информированные источники, результа-
ты опроса ФСО по ситуации с Исааки-
ем (около 60 % против передачи собора 
РПЦ) были известны еще неделей раньше. 
Они же фиксировали падение рейтинга 
власти на 23 пункта после заявления гу-
бернатора о том, что «решение принято».

Февральские тезисы
Посланный обществу месседж «Путин 
не согласовал» в стане защитников музея 
восприняли по-разному: одни как побе-
ду («Исаакий остается с нами!»), другие 
как хитрый ход власти, желающей мини-
мизировать протестную активность, по-
тянуть время в предвыборный год, а затем 
удовлетворить заявку РПЦ. Возможно, 
допускают третьи, что верховная власть 
(не исключая и церковную) признала не-
обходимость менять сценарий из-за «экс-
цесса исполнителей», — уж больно гру-
бо и тупо самозваные воины христовы 
на местах взялись за дело. И если истово 
бьющий поклоны дурак-одиночка рискует 
лишь собственным лбом, тут под ударом 
оказался успех всего предприятия церков-
но-государственного партнерства.

Так или иначе, новые вводные ста-
вят перед организаторами протестной 
кампании вопросы тактического и стра-
тегического характера. Из локальных — 
как быть с форматом и ключевыми те-
зисами запланированного на 19 марта 
общегородского митинга? За оставшийся 
месяц юридически значимых решений 
принято быть не может, так что в сухом 
осадке — все равно одни словесные заве-
рения, да еще и анонимного источника. 
Не прибавляет оптимизма и указанный 
им пример для подражания — Соловец-
кий музей-заповедник. Где, как известно, 
незаконное строительство у монастыря 
едва не привело к исключению Соловков 
из Списка объектов всемирного наследия 
ЮНЕСКО.

Масштаб же наступления по всем 
фронтам объединенных сил стяжательства 
и мракобесия таков, что впору переходить 
от создания локальных групп обороны 
Исаакия, Европейского университета, 
Пулковской обсерватории или РНБ к об-
щегражданскому фронту защиты культу-
ры — его и должен предъявить Петербург 
19 марта, в 30-ю годовщину Англетера. 
Именно с тех событий, когда тысячи го-
рожан вышли на площадь в защиту на-
следия, началась в нашем городе пере-
стройка — перестройка сознания прежде 
всего, что признается сегодня историками 
и социологами.

Как отмечалось в одной научной моно-
графии, «петербургское наследие для жи-
телей этого города — почти религиозная, 
сакральная ценность». Защита этой цен-
ности — и есть наша — петербургская — 
национальная идея. Ее кристаллизация 
и достойное предъявление потребуют 
выработки очень емкого и точного куль-
турного кода, а от самого общественного 
движения — особой внутренней гигиены, 
соблюдение которой не должно позволить 
слить этот праведный протест или исполь-
зовать его для обслуживания тех или иных 
сиюминутных интересов.

Татьяна ЛИХАНОВА
Фото Елены ЛУКЬЯНОВОЙ
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Порой, когда лед оплывает под солнцем полудня
или вешний поток устремляется вдоль бордюрца,
меня накрывает простое, мирное, подлое,
очень русское, кстати, чувство — все обойдется.

Точнее, чувств этих два, и оба довольно русские.
Душа без них сиротлива, как лес без птиц.
Неясно, с чего я взял, что скоро все будет 

рушиться — 
и с чего решил, что все должно обойтись.

Вероятно, российский декабрь в завьюженности,
застуженности,

и солнце — оттиснутый на морозном стекле 
пятак — 

наводят на мысль о некоторой заслуженности:
не может быть, чтобы все это просто так.

Но поскольку мы не Германия и не Сербия,
и поскольку важней огородство, чем благородство,
и поскольку, помимо правды, есть милосердие, — 
возникает рабская мысль, что все обойдется.

И сидишь, бывало, в какой-то плюшечной, рюмочной,
и течет по окнам такая прелесть, такая слизь,
и такой аморфный вокруг пейзаж, такой межеумочный,
что не может не обойтись. Должно обойтись.

Это чувство стыдней рукоблудия, слаще морфия,
и поскольку пойти до конца мы себе мешали,

потому что мы сущность бесформенная, 
аморфная, — 

может статься, опять остановимся в полушаге.

Облака ползут на восток, кое-как карабкаясь.
Облетевший клен на оконном кресте распят.
Это рабское чувство, что все виноваты. Рабское.
Но гораздо более рабское чувство, что всех 

простят.

И уж если вгляжусь сегодня в толщу осадка я,
отважусь хлебнуть на вкус, посмотреть 

на свет, — 
начинает во мне подыматься гадкое, сладкое
знанье о том, что не обойдется. Нет.

Из лирики этой 
зимыС чего я решил, что все должно обойтись

что 
вы прочитаете 
на этой неделе

«Даже 
король обязан 
отвечать»
Норвежцы устроили 
народный суд над правительством 
и сказали «нет» нефтедобыче 
в Арктике

Кому 
наплевать 
на президента?
Европейский университет в Петербурге 
пытаются закрыть, несмотря 
на поддержку главы государства. 
Что мы можем потерять
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